
PRI propone una reasignación de 40 mil millones de fondo para el sector agrario.
El partido oficialista prevé una asignación de entre 4 y 5 mil millones de pesos.
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La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) rechazó, por
mayoría de votos, diversas impugnacio-
nes presentadas contra la elección judicial
del 1 de junio. 

Entre los principales reclamos se
encontraban la falta de paridad de género,
el vínculo de los evaluadores con partidos
políticos como Morena y la ausencia de
claridad sobre los puestos en disputa.

Tres jueces argumentaron que la inclu-
sión de mujeres que obtuvieron sus car-
gos mediante acciones afirmativas en el
sorteo para renovar la mitad de los cargos
del Poder Judicial violaba los principios
de equidad. 

El magistrado Reyes Rodríguez res-
paldó estas inquietudes, destacando que
el panorama actual de género es desigual,
con un 80.2 % de hombres ocupando
magistraturas y sólo un 19.8 % de muje-
res, de las cuales casi la mitad serán reem-
plazadas. Sin embargo, su propuesta para
revocar la convocatoria fue rechazada por
tres votos contra dos.

Otro punto de controversia fue la
supuesta militancia o vínculo partidista
de integrantes de los Comités de
Evaluación. 

Rodríguez señaló que dos miembros
del comité vinculado al Legislativo tienen
nexos con Morena y el Partido del
Trabajo, lo que podría comprometer la
imparcialidad del proceso. 

A pesar de estas observaciones, la
mayoría de magistrados concluyó que las
convocatorias son facultad discrecional
de cada órgano y no están sujetas a revi-
sión electoral.

Durante la sesión, Rodríguez subrayó
inconsistencias en la convocatoria, como
la falta de claridad sobre el número de
cargos en disputa y los requisitos especí-
ficos de los jueces en cada circuito, puso
como ejemplo el caso del Primer Circuito
en materia administrativa, donde el
Comité del Legislativo reconoció 35
vacantes, mientras que los otros dos
poderes identificaron solo 32.

La presidenta de la Sala Superior,
Mónica Aralí Soto Fregoso, junto con los
magistrados Felipe de la Mata Pizaña y
Alfredo Fuentes Barrera, votaron un
favor de confirmar la convocatoria.

Argumentaron que los lineamientos
actuales sólo prohíben a quienes han ocu-
pado cargos de dirección nacional o esta-
tal en partidos políticos en los últimos tres
años, por lo que los vínculos señalados no
son motivo suficiente para revocar el pro-
ceso.
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La presidenta de la Comisión de
Desarrollo y Conservación Rural,
Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria,
de la Cámara de Diputados, Leticia
Barrera (PRI), urgió a reasignar al
campo alrededor de 40 mil millones de
pesos, sólo para atender las necesidades
básicas. "Ni con toda la reasignación ter-
minaríamos ahí con el rezago que trae-
mos en el campo. Nosotros estamos
haciendo una propuesta de más de 40 mil
millones de pesos que se tendrían que
sumar para atender lo básico en el campo
mexicano y las grandes necesidades que
hoy están apremiando", dijo.

Sin embargo, Morena y sus aliados,
que tienen la mayoría, sólo prevén otor-
garle entre 4 mil y 5 mil millones de
pesos más, porque "el campo es donde
más se concentra la pobreza en nuestro
país", aseguró el diputado guinda José
Narro.

Los integrantes de la comisión se reu-
nirán la próxima semana con Fernando
Renoir Baca Rivera, titular de la Unidad
de Coordinación con Entidades
Federativas, de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP),
para analizar el presupuesto del ramo
para 2025.

En ese sentido, el coordinador de
Morena, Ricardo Monreal, aseguró que
en el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación se reasignarán
sólo alrededor de 15 mil millones de
pesos para el campo, las Fuerzas
Armadas, Cultura, universidades públi-
cas, infraestructura carretera, entre otros
sectores.

‘Termina la etapa 
neoliberal en México’

Con la desaparición de siete órganos

autónomos, entre ellos el Inai (encargado
de transparentar los gastos del gobierno)
y el Coneval (responsable de medir la
pobreza y evaluar la eficiencia de los
programas sociales), "termina la etapa
neoliberal en México", dijo Ricardo
Monreal, coordinador de la bancada
morenista en la Cámara de Diputados.

Los días 20 y 21 de noviembre,
Morena y sus aliados en la Cámara Baja
aprobaron modificar la Constitución
para extinguir a dichos órganos autóno-
mos y otros cinco (IFT, CNH, CRE,
Mejoredu y Cofece), y enviaron la minu-
ta al Senado.

Monreal Ávila afirmó que los órga-
nos autónomos fueron "promovidos por
intereses tecnocráticos internacionales".
En contraparte, la Confederación
Patronal de la República Mexicana
(Coparmex) ha señalado que, con la
extinción, el gobierno federal busca
"concentrar el poder".

"Hoy (viernes) es un día especial para
el constitucionalismo mexicano.

Cerramos la etapa del institucionalis-
mo neoliberal y rescatamos el constitu-
cionalismo democrático social, alineado
con las grandes luchas populares de
nuestra historia", dijo.

Señaló que los órganos autónomos
fueron "un implante ajeno a las deman-
das populares", promovido para frenar
los movimientos sociales y económicos
que impulsaron transformaciones en
México.

Los organismos autónomos han reci-
bido una asignación total de 32 mil 313
millones de pesos desde su creación
hasta 2024, y los ahorros que se generen
con la transferencia de funciones de
estos entes públicos se destinarán al
Fondo de Pensiones para el Bienestar,
señaló en días pasados la diputada
Gabriela Jiménez Godoy, vicecoordina-
dora de la bancada de Morena.

Alejandro Palacios, fue detenido por su
presunta participación en el ataque a los
normalistas.

Cae líder 
criminal por

caso Ayotzinapa

CONÉCTATE
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La tarde del viernes, Omar García
Harfuch confirmó un operativo contra
funcionarios que facilitaban las activida-
des de diversos grupos delictivos que
operan en el Estado de México.

Por medio de redes sociales informó
que se trató de una acción coordinada
encabezada por la Fiscalía del Estado de
México y el Gabinete de Seguridad del
Gobierno de México, la Defensa, la
Semar, la FGR y la SSPC a través de a
través del CNI y con 1,500 elementos
desplegados se han detenido 7 servidores
públicos de seguridad.

Al momento el titular de la SSPC
reportó que hay siete detenidos y 14 orde-
nes de aprehensión.

Además, la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México (FGJEM)
realiza el Operativo Enjambre, de manera

simultánea en diversos municipios en el
que, hasta el momento, se registran 7 ser-
vidores públicos detenidos presuntamente
vinculados con el crimen organizado y 14
ordenes de aprehensión, entre ellos se
encuentra la presidenta municipal de
Amanalco, María Elena “N”. 

Los funcionarios, directores y subdi-
rectores de seguridad detenidos
pertenecen a municipios como
Ixtapaluca, Tejupilco, Naucalpan,
Amanalco, Texcaltitlán, Huehuetoca,
SantoTomás  de los Plátanos, San
Francisco Coacalco,  Chicoloapan de
Juárez, Jilotzingo. 

Esta detención también fueparte del
despliegue operativo que se lleva acabo
en coordinación y con el apoyo de la
Secretaría de Seguridad del Estado de
México, la Marina, la Secretaría de
Seguridad Federal, la GuardiaNacional,
la Secretaría de la Defensa.

Leticia Barrera criticó la asignación insuficiente de recursos en el proyecto de pre-
supuestal 2025.

Desecha Tribunal Electoral
impugnaciones del PJF

Desmantelan red de servidores ligados al crimen organizado

Solicitan legisladores más
recursos para el campo

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

Omar García Harfuch informó a través
de redes sociales las detenciones de los
funcionarios públicos.

Tigres Femenil se llevó la ventaja en el primer capítulo de la
sexta final regia tras vencer 1-0 a las Rayadas en el partido

de ida en el Estadio Universitario.
1/DEPORTIVO 

Lideran Amazonas la Final
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Por los delitos de delincuencia
organizada y desaparición forzada,
fuerzas federales detuvieron al presun-
to jefe de plaza de Guerreros Unidos,
Alejandro Palacios Benítez, alias "El
Cholo Palacios", quien se resguardaba
en el municipio de Tlatlaya, ubicado
en la Tierra Caliente del Estado de
México.

Tras girarse una orden de aprehen-
sión en su contra, elementos del
Ejército, Marina, Guardia Nacional y
FGR ubicaron la zona de movilidad de
‘El Cholo Palacios’, presuntamente
vinculado al caso Ayotzinapa, y
realizaron acciones de seguimiento y
vigilancia en el sitio. 

Derivado de lo anterior, los elemen-
tos federales desplegaron un operativo
coordinado donde cumplimentaron
una orden de aprehensión por los deli-
tos de delincuencia organizada y
desaparición forzada.

El presunto integrante de Guerreros
Unidos, una célula delictiva que real-
izaba secuestros, homicidios y extor-
sión en Guerrero, es señalado de par-
ticipar en la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa.

Los magistrados Mónica Aralí Soto, Felipe de la Mata y Alfredo Fuentes votaron a
favor de confirmar la convocatoria.



Morena lo alcanzó la
realidad: la elección
derivada de la Reforma
Judicial, que presumió
la presidenta Claudia
Sheinbaum en la

Cumbre del G20, empieza a lucir
como una hazaña por las compleji-
dades geográficas, sociales, económi-
cas y educativas de los 32 circuitos en
los que se elegirán a jueces y mag-
istrados.

En varias entidades la participación
para inscribirse como posible inte-
grante del nuevo Poder Judicial ha
sido mucho menor a la esperada, de
ahí que tanto la presidenta Sheinbaum,
como sus principales juristas de confi-
anza, han llamado a las personas que
cumplen con los requisitos a realizar
su registro antes del domingo 24 de
noviembre.

El reto es aún mayor en estados con
alta incidencia delictiva como
Guanajuato, que gobierna Libia
Dennise García, donde se tienen que
elegir 27 personas, 13 magistrados y
14 jueces; o Chiapas, de Rutilio
Escandón, con 19 lugares, y en
Guerrero, de Evelyn Salgado, un total
de 20: 10 magistrados y 10 jueces de
distrito.

En Tamaulipas, de Américo
Villarreal, la elección será de 13 mag-
istrados e igual número de jueces; en
Colima, gobernada por Indira
Vizcaíno, se elegirán 6 candidatos; en
Nayarit, de Miguel Ángel Navarro, se
votarán 13 cargos.

En el circuito de Morelos, donde
hace poco tomó posesión Margarita
González Saravia, hay 22 cargos en
disputa, mientras que en Baja
California, de Marina del Pilar, se van
a disputar un total de 31 cargos, corre-
spondientes a 17 jueces y 14 magis-
traturas de circuito.

En el caso de la Ciudad de México,
que gobierna Clara Brugada, se votará
por 104 magistrados y 64 jueces, lo
que da un total de 168 cargos. El
mayor número de puestos a elegir es

precisamente en la CDMX, donde se
requieren más de mil millones de
pesos de presupuesto, según los cálcu-
los de los consejeros electorales de la
capital.

Hasta el cierre de esta columna
había inscritas unas 3 mil 500 per-
sonas, según las cifras oficiales, pero
son necesarias más de 5 mil 400. La
tarea se antoja difícil si se toma en
cuenta que faltan dos días para el
cierre de inscripciones.

En ese escenario, en Palacio
Nacional han echado mano de promo-
tores con carrera en el Poder Judicial
para tratar de consolidar la imple-
mentación de la Reforma. Lo mismo el
exministro Arturo Zaldívar, como la
presidenta de la sala penal del Tribunal
de Tlaxcala, Mary Cruz Cortés, o la
presidenta del Tribunal Superior de
Justicia de Veracruz, Isabel Inés
Romero Cruz, han encabezado la con-
vocatoria para incentivar la partici-
pación.

La complejidad, como lo he
descrito en este espacio, no solamente
comprende el proceso de inscripción,
sino que el Instituto Nacional
Electoral, que preside Guadalupe
Taddei, clama porque que la elección
se realice hasta agosto o septiembre de
2025 y no el 1 de junio como está pro-
gramado.

La propuesta, que no fue bien
recibida en la Cámara de Senadores, se
veía como un salvavidas para terminar
extendiendo el apretado calendario
para la inscripción y evaluación de los
perfiles que se someterán a votación el
siguiente año.

La negativa de aplazar los comicios
judiciales ha metido en un brete a los
ideólogos e impulsores de Reforma
Judicial, desde la Presidencia, el Poder
Legislativo, las ministras y quienes
han arrastrado el lápiz para tratar de
echarla a andar.
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Dentro de la reforma para desapare-
cer a siete organismos autónomos, una
reserva preocupa y tiene en alerta a los

sectores de telecomunicaciones y
radiodifusión.

Se trata del ajuste que propusieron
el coordinador de los Diputados de
Morena, Ricardo Monreal, y el viceco-
ordinador, Alfonso Ramírez Cuéllar,
para fusionar al Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) y a la
Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece).

Básicamente se propone trasladar
las atribuciones del IFT al nuevo ente
encargado de la competencia, que será
un organismo descentralizado de la
Secretaría de Economía. El mayor

riesgo es que entre dichas atribuciones
está la regulación asimétrica de teleco-
municaciones y radiodifusión, sec-
tores en los que América Móvil y
Grupo Televisa, respectivamente, son
considerados Agentes Económicos
Preponderantes.

El resto de las facultades del IFT
pasarían a la Agencia de
Transformación Digital, que encabeza
José Merino. Con ello se generará una
doble ventanilla que complicará aún
más la regulación y el cumplimiento
de las obligaciones de las empresas de
telecomunicaciones y radiodifusión.

éxico 2025, la presiden-
ta Claudia Sheinbaum
habrá de consolidar su
propio liderazgo, difer-
enciándose y tomando
distancia de su predece-

sor. Aun compartiendo ambos similar
visión política, cada líder es responsable
de su tiempo y circunstancia, cada quién
con su personal estilo y prioridades.
Claudia posee una sólida preparación
científica y tecnológica, gobernó la
Ciudad de México, llegó a la presidencia,
es su momento, su oportunidad, su
trascendencia histórica está por encima de
cualquier compadraje.

En esta tesitura, la presidenta
Sheinbaum presentó su primer
Presupuesto de Egresos de la Federación,
definiendo prioridades de su adminis-
tración y cómo asignar recursos para
diferentes sectores y programas. De
entrada, el Presupuesto parte de la iluso-
ria intención de reducir el déficit fiscal de
5.9 a 3.9 % del PIB, basado en supuestos
que difícilmente se cumplirán, tales como
sobrestimar el crecimiento económico y
subestimar factores externos, proyectar
un fantasioso crecimiento anual de 3%
del PIB, contrastando con la previsión de
expertos que anticipan un incremento
máximo del 1.5 por ciento. En 2018 la
deuda pública total ascendía a 46% del
PIB, concluirá 2024 en 51.4% y para
2025 con un presupuesto de egresos
aprobado de 9.2 billones de pesos -se
pagarán casi 1.4 billones de pesos por
intereses-, optimistamente, se estima la
deuda en alrededor del 48.8% del PIB.
Muy posiblemente, enfrentaremos una
recesión, acentuada por una desacel-
eración económica global, por la depen-
dencia de exportaciones a EU, por la dis-
minución de inversión extranjera directa
y por la incertidumbre política. El déficit
fiscal aprobado para 2025 asciende
aproximadamente a 4.9% del PIB, el más
alto en décadas, estimado en 1.9 billones
de pesos, mismo que habrá de financiarse
con deuda sujeta al vaivén de las fluctu-
antes tasas de interés global. Controlar la
inflación y generar empleos dependerá en
gran medida de la desaceleración
económica y/o efectivos estímulos fis-
cales. Sería conveniente que México
intensifique acuerdos comerciales con
Europa, Asia y Sudamérica, disminuyen-
do así su dependencia de Estados Unidos,
especialmente en manufactura y agricul-
tura. Igual, sería oportuno incrementar la
inversión nacional en infraestructura y
energía limpia, dinamizando el mercado
interno y la creación de empleos.

La coyuntura económica expuesta,
coincide en tiempo con la imple-
mentación de las reformas que Morena y
aliados aprobaron, una vez impuesta su
polémica sobrerrepresentación camaral.
La presidenta Sheinbaum seguramente
estará alerta a las latentes presiones inter-
nas de grupos al interior de Morena, ávi-
dos de poder y protagonismo -léase Adán
Augusto, Monreal y Noroña, principal-
mente-. Aun con la mayoría de Estados
gobernados por Morena y aliados, la
estrategia de militarización y el fracaso de
los abrazos y no balazos, la violencia y la
inseguridad se intensifican a lo largo del
territorio nacional. En lo externo, Claudia
Sheinbaum tendrá que enfrentar la ame-
naza de Donald Trump -perro que ladra, sí
muerde- de endurecer medidas, imponer
aranceles, cerrar fronteras y ejecutar pre-
siones comerciales, aplicando políticas
más rigurosas en contra de México, en
caso de no atenderse sus reclamos en
migración, narcotráfico y seguridad fron-
teriza.

Interrogantes 2025: ¿Se desligará
Claudia Sheinbaum de su mentor político
y afianzará su liderazgo? ¿Se cumplirá
con el presupuesto de egresos? ¿Se
cumplirán las amenazas de Trump?

e verdad hubiera sido
muy útil no solo para
ella, sino para el país
que hubiera estado pre-
sente. Afortunadamente,
dispone de los medios

para conocer no solo las interven-
ciones de los oradores, sino también
las pláticas de quienes, como público,
aguardábamos que comenzara ese acto
cívico.

Ella que como estudiante universi-
taria se distinguió por su espíritu
rebelde y convencido de cambiar
muchas de las situaciones que existían
en la Universidad, entendería muy
bien las preocupaciones y molestia
hacia el gobierno que ahí se
escucharon.

Existiendo en todas las interven-
ciones y en las pláticas que oí un
común denominador, un profundo
amor a México, así como un deseo fer-
viente de que se siembre la unidad y
concordia entre todos los mexicanos
después de la división y enfrentamien-
tos que sembró y creó entre los mexi-
canos el tabasqueño que nos gobernó
antes de ella.

Hablando de Tabasco, fue precisa-
mente un acto convocado por la hija
de un ilustre periodista tabasqueño,
José Pagés Llergo, fundador de una
revista que se caracterizó por ser una
tribuna de libertad y crítica constructi-
va.

Su hija, Beatriz Pagés Rebollar, es
una periodista no menos destacada,
que año con año viene convocando a
distintas personas para entregar
medallas por sus méritos cívicos.

Entre los galardonados estuvieron
estudiantes del Tecnológico de
Monterrey y de la Facultad de
Derecho de la Universidad Nacional
Autónoma de México, por sus mani-
festaciones en contra de la dañina
reforma judicial. Uno de los premia-
dos, de la Facultad mencionada, hizo
uso de la palabra y de manera vehe-
mente defendió a nuestra Universidad
y la importancia de mantener los prin-
cipios que son fundamentales dentro
del Estado Mexicano.

Hizo también uso de la palabra un
Magistrado del Poder Judicial de la
Federación y en su alocución delineó
las directrices que deben observarse
para respetar y mantener incólume el

Estado de Derecho.
En reconocimiento a su lucha

valiente, ardua y sin descanso, los
empleados que defendieron al Poder
Judicial de la Federación fueron pre-
miados y cosecharon aplausos prolon-
gados del auditorio.

Las palabras de Beatriz Pagés
fueron interrumpidas con ovaciones
emocionadas y sinceras por quienes,
en sus afirmaciones, escuchamos
reflejadas las preocupaciones del país
y, lo que es más preocupante, el futuro
que puede avecinarse; esos aplausos
fueron también el reconocimiento a
una mexicana que desde su trinchera
con gallardía ha defendido los valores
necesarios para el progreso de
México.

Recibieron también reconocimien-
tos los periodistas Luis Cárdenas y
Manuel Feregrino, que como entrevis-
tadores y conductores de sus progra-
mas de noticias, lo hacen con talento y
sensibilidad. También asistieron
Carlos Alazraki y Javier Lozano —
merecidamente premiado por sus
artículos de fondo—, Francisco
Labastida y Enrique Burgos, entre
otros muchos.

Saludamos ahí a dos ilustres mexi-
canos en campos de batalla diferentes,
los licenciados Juan Francisco Ealy
Ortiz y Diego Fernández de Cevallos.

Al final habló el ministro Luis
María Aguilar, a quien, como dijo, le

queda solo una semana en esa respon-
sabilidad. Hubiera usted Presidenta,
escuchado cómo le aplaudió el audito-
rio. Era el aplauso con emoción que se
le tributa a un hombre que por quince
años desempeñó su responsabilidad
con honradez, pasión y entrega.

De verdad, doctora Sheinbaum, que
útil hubiera sido, señora Presidenta,
que lo escuchara, que también lo
hubiera oído su antecesor, y aunque
ellos solo hacen lo que les ordenan
desde Tabasco, también lo oyeran los
líderes del Senado y de los diputados
porque, a pesar de que son doctores,
hubieran aprendido que sus reformas
aprobadas con origen espurio, como
usted lo sabe por la ilegal sobrerrepre-
sentación, son verdaderos adefesios
legales; la iniciativa de la supremacía
constitucional y la reforma judicial
que provoca, con razón sobrada, risas
en el extranjero y también aquí; el
ministro del que hablo comenzó como
taquígrafo, y después de una carrera
judicial de más de cuarenta años fue
Ministro; ahora solo lo serán si salen
en la tómbola de feria.

Con esa supremacía constitucional
usted podrá, o su antecesor, decirle
que se presenten iniciativas aberrantes
en contra de los Derechos Humanos o
sobre cualquier otra descabellada idea
como las que acostumbra ahora inspi-
radas en la deliciosa temperatura trop-
ical que debe estar disfrutando.

l PAN, a los panistas y a sus
simpatizantes les cayó mal
ser gobierno federal. Desde
1983 al año 2000 ganaban
presidencias municipales y
gubernaturas y se esmeraban

por ser y hacer un buen gobierno.
Los panistas buscaban en sus gobiernos

locales escuchar a la gente y promover la
participación ciudadana, hacer obras que
resolvieran necesidades sociales, trabajaban
en la mejora del recurso humano y de los
sistemas de seguridad pública, etc. Todo
para servir y diferenciarse de los malos gob-
iernos priistas.

Al ganar Vicente Fox la Presidencia de la
República, al inicio se respiraba este ambi-
ente sano de gobernar sirviendo, sin embar-
go, con el paso del tiempo el sexenio de Fox
fue cambiando y a los panistas les empezó a
gustar hacer negocios al amparo del poder.
Quizá el mejor ejemplo fueron los hijos de
Martha. Esto generó el desencanto de la
sociedad con el PAN porque la promesa
histórica era que serían diferentes y espe-
cialmente honestos.

El presidente Felipe Calderón llega bajo
la sombra de un dudoso triunfo en las elec-

ciones de 2006 y por este motivo Calderón
toma el poder muy resentido con el PAN,
especialmente con quienes no lo habían
apoyado, por lo que se dedicó a cobrar ven-
ganza y se ensañó particularmente contra
quienes habían simpatizado con Santiago
Creel.

Fox fue respetuoso del PAN, pero el
panismo se subordinó ignominiosamente al
presidente Calderón. El partido no supo
entender su rol como partido en el poder y
cómo podían contribuir a que el gobierno
mejorara. Se convirtieron en “yesmen” del
Presidente, se aceptaba todo lo que viniera
de Los Pinos.

Calderón, frustrado por no poder gob-
ernar el país, se propuso controlar el partido
y destruir a quienes no habían acompañado
su proyecto.

Siendo el Presidente de la República,
Felipe Calderón, y presidente del PAN,
Gustavo Madero, este último un hombre de
ideas claras pero que le gusta mucho el
dinero, recibí una carta del PAN que me
niega la posibilidad de ser precandidato a la
senaduría en 2012. Como no soy militante
requería esa carta del CEN que autorizara
mi participación.

El oficio lo recibí el 17 de diciembre de
2011 y decía que yo le causaba mala imagen
al PAN. Apoyaban su negativa con 2 publi-
caciones periodísticas en las que yo critica-
ba al gobierno de Vicente Fox y al gobierno

de Calderón.
A Calderón lo critiqué por no combatir al

Cártel de Sinaloa, ya que siendo sinaloense
y diputado federal, era mi obligación exi-
girle al gobierno que limpiara mi estado
natal. Ahora sabemos que al cártel
sinaloense no se le tocó ni con el pétalo de
una rosa por la complicidad que lleva el
nombre de García Luna.

Así, mientras yo “le causaba mala ima-
gen al partido”, el PAN en 2013 postulaba a
la “chapodiputada” Lucero Sánchez como
candidata, siendo presidente nacional del
CEN, Gustavo Madero.

En 2023/24 siendo presidente del CEN,
Marko Cortés, el PAN se alió con el PRI y
con Melesio Cuén en Sinaloa; este último
quien ahora sabemos era un narcopolítico,
“viejo amigo” del Mayo Zambada.

Todo lo anterior ilustra el pragmatismo
del PAN haciendo a un lado sus principios e
historia, por lo que vale recordar que desde
el 4 de enero de 2012 publiqué un desplega-
do titulado “Yo acuso” donde señalo “que,
si el PAN no vuelve a sus fundamentos bási-
cos, el partido habrá perdido el rumbo de su
historia, y el país habrá perdido un baluarte
del México que queremos ser y tendremos
un partido reflejo del México que somos”.

Todo indica que, al igual que al país, al
PAN ya lo perdimos; y que recuperarlos de
nuevo será una tarea de muy largo plazo.

sábado 23 de noviembre de 2024
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El excandidato presidencial del par-
tido Nueva Alianza, Gabriel Quadri de
la Torre, reaccionó a los señalamientos
de la presidenta Claudia Sheinbaum,
quien dijo que "si fuera consecuente,
no se inscribiría" a la Pensión del
Bienestar porque criticó los programas

sociales.
En su cuenta de X, el también inge-

niero civil señaló ser "objeto de acoso
oficial" por inscribirse a la Pensión del
Bienestar de Adultos Mayores.

En redes sociales circuló la
fotografía de Quadri de la Torre en un
módulo del Bienestar inscribiéndose al
programa social de Pensión para

Adultos Mayores, por lo que las opin-
iones sobre esto no faltaron; una de
estas fue de la Mandataria federal.

El político mencionó que ética-
mente tiene derecho a recibirla porque
lo paga con sus impuestos. 

"No lo había hecho antes ya que era
Diputado Federal y no lo consideraba
correcto. Y sí, estoy en contra de este
tipo de subsidios generalizados.
Vergonzoso es que el gobierno privat-
ice el gasto público para comprar
votos", escribió.

Reclamó que "desde lo más alto de
un poder ya ostensiblemente dictatorial
se siga agrediendo a opositores sólo
por ejercer un derecho".

Pensión del Bienestar desata
un ‘Sheinbaum vs Quadri’

La mañana del viernes, la presiden-
ta Claudia Sheinbaum Pardo habló
sobre el acontecimiento en su confer-
encia matutina La mañanera del
Pueblo, donde manifestó que si el
exdiputado federal del PAN, Gabriel
Quadri fuera consecuente con sus críti-
cas, no se hubiera inscrito para recibir
la Pensión de Adultos Mayores.

"Si fuera consecuente, pues no iría
por su pensión, ¿verdad? Pero en las
redes ayer salió, ahí está inscribiéndose
a la pensión de adulto mayor. ¿Pues
cómo? Primero es la consecuencia,
¿no?", cuestionó la presidenta Claudia
Sheinbaum.

Cd. de México/El Universal.-                      

La tarde del viernes, la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo, visitó
Aguascalientes para supervisar el avance
de la inscripción al programa de Pensión
para Mujeres de 60 a 64 años y en donde
estuvo acompañada por la gobernadora
Teresa Jiménez (PAN).

En redes sociales, la gobernadora
panista agradeció la visita que hizo la jefa
del Ejecutivo federal al municipio de
Pabellón de Arteaga y en donde destacó el
trabajo coordinado que han sostenido entre
ambas para impulsar proyectos en benefi-
cio de la entidad.

"El día de hoy (viernes) tuvimos el
gusto de recibir a la Dra. Claudia
Sheinbaum, presidenta de México, en el

municipio de Pabellón de Arteaga.
Agradezco su visita y el trabajo coordina-
do que hemos tenido para impulsar
proyectos en beneficio de Aguascalientes.
¡Bienvenida Presidenta!", escribió.

En sus redes sociales, la jefa del
Ejecutivo federal agradeció las muestras
de apoyo que recibió por parte de
pobladores que la saludaron en esta visita a
la entidad. "Llegamos a la gira de trabajo
en Aguascalientes. Gracias, gracias; abrazo
a todas y todos con mucho amor".

En el acto, la presidenta Claudia
Sheinbaum estuvo también acompañada
por Ariadna Montiel, titular de Bienestar;
Leticia Ramírez, coordinadora general de
Asuntos Intergubernamentales y
Participación Social de México, entre otros
funcionarios.
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Los institutos electorales de Yucatán,
Guerrero y Zacatecas se mantienen es
riesgo alto por falta de recursos hasta
noviembre de este año, informó la
Comisión de Vinculación de Organismos
Públicos Locales del INE.

Durante la sesión, el titular de la
Unidad Técnica de Vinculación con
Organismos Públicos Locales
Electorales (OPLE), Giancarlo Garibay,
detalló que las entidades en riesgo medio
son Colima, Quintana Roo, San Luis
Potosí, Morelos y en este mes se sumó
Nuevo León.

Señaló que, en el caso de Yucatán,
para obtener recursos para las elecciones
extraordinarias, el instituto local aprobó
redirigir 4 millones de pesos del fondo
de participación ciudadana con este fin.

Además, solicitó una ampliación por

28.4 millones de pesos para cubrir los
pagos de servicios personales y gen-
erales para el último trimestre del año, de
los cueles el gobierno estatal sólo aprobó
7 millones de pesos.

"Las actividades del proceso extraor-
dinario están cubiertas, pero se daría un
déficit correspondiente a los gastos ordi-
narios para el cierre del año", subrayó.

En el caso de Guerrero, en octubre el
OPLE recibió 29 millones de pesos
como parte de un convenio con el gob-
ierno local, y ya regularizaron el pago de
prerrogativas de los últimos meses.

Si bien faltan 12 millones de pesos
para el cierre del año, se mantiene en
riesgo alto ante la posibilidad del retraso
de las ministraciones.

Respecto al OPLE de Zacatecas, en
octubre tuvo una reunión con la
Secretaría de Finanzas local para
analizar la posibilidad de condonar un

adeudo por concepto de impuestos sobre
nómina.

El pasado 19 de noviembre, el OPLE
informó sobre ajustes presupuestales
para cubrir el pago de la segunda quince-
na de diciembre y contar con recursos
para las prestaciones del fin de año del
personal.

Cabe señalar que, desde mayo pasa-
do, en vísperas casi del proceso electoral
federal de junio, cuatro Organismos
Públicos Locales Electorales presentaron
deficiencias presupuestales graves para
la realización de diferentes proyectos
estratégicos.

Se trató igualmente de los OPLE de
Zacatecas, San Luis Potosí, Morelos y
Yucatán que fueron catalogados en ries-
go alto por la falta de recursos.

Estas cuatro entidades se han man-
tenido en números rojos desde enero de
2024, tras los recortes presupuestales

aprobados por los Congresos locales y la
negativa de una ampliación de recursos
para realizar sus actividades del proceso
electoral.

En el caso de Yucatán, el recorte pre-
supuestal de este año fue de 25.9% al
gasto operativo y proceso electoral local.

El consejero presidente del organis-
mo puntualizó entonces que solicitaron
una ampliación por 56.5 millones de
pesos para cubrir diversos proyectos del
proceso electoral local como el material,
las mamparas, el Programa de

Resultados Electorales Preliminares
(PREP), los espacios para instalar los
106 consejos municipales y 21 consejos
distritales y el pago de las remunera-
ciones de las consejerías.

Advirtió que, de no otorgarles la
ampliación presupuestal, se afectaría el
pago a ciertos proveedores y el convenio
con el INE, que implica la instalación y
el funcionamiento de las mesas directi-
vas de casillas, sin que hasta el 7 de
mayo se reporte alguna respuesta del
gobierno local.

A pesar de las solicitudes de ampliación presupuestal, las respuestas de los
gobiernos locales han sido limitadas, afectando la capacidad del instituto.

Amenaza falta de recursos el
funcionamiento de los OPLE

Vinculan a Proceso a Marilyn Cote tras farsa médica
Cd. de México/El Universal.-                            

La falsa psiquiatra poblana Marilyn Cote,

detenida el pasado jueves en Tlaxcala, fue

vinculada a proceso por los presuntos delitos

de usurpación de funciones y falsificación de

documentos.

Un juez de Control además determinó

imponerle prisión preventiva justificada por

al menos dos meses, tiempo en que se efec-

tuará la investigación complementaria por

parte de las autoridades ministeriales.

La Fiscalía General del Estado logró la

vinculación a proceso y que se le impusiera

prisión en lo que se efectúan las indagatorias

complementarias, sin embargo, ello no sig-

nifica que haya sido declarada culpable, sino

que solo se iniciará el juicio.

La mujer, quien fue exhibida por ofrecer

ilegalmente consultas y medicamentos como

psiquiatra en Puebla, enfrenta al menos

nueve denuncias penales por distintos pre-

suntos delitos.

La llamada falsa psiquiatra fue exhibida

en redes sociales, donde fueron mostradas

recetas de medicamentos controlados emiti-

dos por la pseudo psiquiatra. Y se presen-

taron otros hechos posiblemente constitu-

tivos de delitos.

Y fue el pasado jueves en el estado de

Tlaxcala donde se llevó a cabo la aprehen-

sión de la mujer, cuyo consultorio ubicado

en Torres Médicas 2 del Hospital Mac, fue

clausurado por la Secretaría de Salud y

Asistencia.

Cd. de México/El Universal.-                      

El Alto Comisionado de las Naciones
Unidas para los Derechos Humanos,
Volker Türk, expresó su preocupación por
la reforma constitucional que amplía el
catálogo de delitos sujetos a prisión pre-
ventiva oficiosa, por lo que hizo un lla-
mado a los tomadores de decisiones para
detener la propuesta y garantizar que la
legislación mexicana vaya acorde con sus
obligaciones internacionales en la mate-
ria. En un comunicado, señaló que la
reforma, que forma parte de una serie de
modificaciones constitucionales ya adop-
tadas o en revisión, fue aprobada el 13 de
noviembre por la Cámara de Diputados y
actualmente es analizada por el Senado.

Esta modificación, dijo, agrega delitos
como la extorsión, el contrabando y cier-

tos tipo penales relacionados con las dro-
gas a la lista de cargos en los que la
prisión preventiva es automática.

"La prisión preventiva automática
contraviene principios esenciales de dere-
chos humanos. La prisión preventiva no
debe ser una práctica general, sino una
medida basada en una decisión individu-
alizada por parte de una autoridad judicial
de que las circunstancias de cada caso jus-
tifican dicha detención", expuso Türk.

Recordó que mecanismos interna-
cionales como el Comité de Derechos
Humanos y el Grupo de Trabajo sobre la
Detención Arbitraria han recomendado
eliminar la prisión preventiva oficiosa de
la legislación y su práctica en México.

En 2023, la Corte Interamericana de
Derechos Humanos sentenció que esta
medida es contraria a la Convención

Americana sobre Derechos Humanos y
ordenó a México adaptar su sistema legal.

"México enfrenta diversos desafíos en
materia de seguridad y acceso a la justi-
cia, pero ampliar el uso de la prisión pre-
ventiva oficiosa no es la respuesta.

"En su lugar, es importante enfocarse
en fortalecer la capacidad de las fiscalías
para reunir evidencia y demostrar la
necesidad y proporcionalidad de la
prisión preventiva ante una autoridad
judicial caso por caso, considerando alter-
nativas a la privación de la libertad",
agregó Türk. Si bien hay recientes refor-
mas constitucionales que apuntan a fort-
alecer los derechos de las mujeres, la
igualdad de género y los derechos de los
pueblos indígenas y afromexicanos, lo
cual es bien recibido, señaló el Alto
Comisionado.

Expresa ONU preocupación por reforma de prisión preventiva

La presidenta federal supervisó el progreso en la inscripción al programa de
dirigido a mujeres de 60 a 64 años de edad.

Marilyn Cote fue captada en redes sociales ofreciendo consultas psiquiátricas
ilegales y recetas de medicamentos controlados.

Responde Quadri a Sheinbaum tras foto viral

Türk señaló que la reforma contraviene principios esenciales de derechos
humanos.

Supervisa mandataria Programa
de Pensión para Mujeres

El exdiputado federal explicó que, como ciudadano, tiene derecho a recibir
la pensión y que no lo hizo antes por considerarlo inapropiado.

Desde mayo, Zacatecas, San Luis Potosí, Morelos y Yucatán
enfrentan graves deficiencias presupuestales, lo que ha puesto

en riesgo sus proyectos electorales y actividades operativas.
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El senador y presidente del Partido

Revolucionario Institucional (PRI),

Alejandro Moreno, sostuvo hoy una

importante reunión con el expresidente

de Uruguay, Julio María Sanguinetti, y

el actual Vicecanciller de ese país,

Nicolás Albertoni.

El también presidente de la

Conferencia Permanente de Partidos

Políticos de América Latina y el Caribe

(COPPPAL) informó que durante el

encuentro dialogaron sobre los grandes

desafíos que enfrentan nuestras

naciones y el papel esencial de la

política para fortalecer la democracia,

el desarrollo y la cooperación en la

región. Al dar cuenta de la reunión en

un mensaje publicado en sus redes

sociales, el dirigente nacional del PRI

dijo que es indispensable aprender de

las experiencias de líderes que han

marcado el rumbo de sus países y fort-

alecer los lazos con quienes trabajan

por el progreso y el desarrollo de

América Latina.

Más tarde, en el marco de su visita

de trabajo en esta nación, en el Palacio

Legislativo, el dirigente nacional del

tricolor sostuvo una reunión con la

vicepresidenta de la República Oriental

del Uruguay, Beatriz Argimón.

Al respecto, Alejandro Moreno

señaló en sus redes sociales que

tuvieron "un diálogo constructivo sobre

los desafíos compartidos en nuestra

región y la importancia de la coop-

eración internacional para fortalecer la

democracia y trabajar por el desarrollo

de nuestros pueblos".

El senador mexicano subrayó que

"la colaboración entre naciones es

esencial para construir un futuro más

justo y próspero para todos".

Cd. de México/Michoacán.-                   

La tala de huertas de limón es una

nueva modalidad de presión de los grupos

criminales para que los productores del

cítrico de la Tierra Caliente paguen extor-

sión, reveló el fiscal de Michoacán,

Adrián López Solís.

En entrevista el funcionario afirmó que

al momento se ha presentado un caso de

este tipo en el municipio de Buenavista

Tomatlán, cuyos propietarios no denun-

ciaron por temor a represalias de la célula

criminal que opera en ese municipio col-

indante con Jalisco.

"Es un caso que no se había presenta-

do, pero está en investigación y lamenta-

blemente luego no se cuenta con la colab-

oración de las víctimas por el temor que

eso les genera. No se había presentado,

fue un único caso", indicó.

López Solís señaló que las bandas

criminales secuestraron la producción,

empaque y venta del sistema producto

limón, generando ganancias económicas

que les alcanzan para distribuir el fruto

entre la población y hacerse de una base

social de protección.  "Se volvieron parte

del negocio de manera ilícita amenazando

a los productores, empacadores y secues-

trando la cadena del sistema producto

limón, imponiendo por cada kilo hasta un

peso de sobreprecio y estableciendo con-

troles para que nadie se salga de ese

esquema y asegurarse el ingreso ilícito".

Indicó que actualmente el gobierno del

estado implementó un proceso de regu-

lación en la región de Apatzingán, para

darle solidez y mayor control a la cadena

productiva del limón. "A la par de eso,

estamos pudiendo identificar quiénes son

los productores, dónde están los

empaques, quiénes los administran,

quiénes, incluso, pueden ejercer fun-

ciones de interventores enviados por los

delincuentes para asegurarse de que la

parte que ellos extorsionan corresponda al

tonelaje, al kilaje del producto. "Sin

embargo, es un problema que genera

mucha ganancia ilícita. Estamos hablando

de mucho dinero que alcanza para disem-

inar entre pobladores y generar una base

social que a los pobladores les resulta

simpática la acción delincuencial", expu-

so.

Ante ello, el fiscal de Michoacán con-

sideró que se debe actuar con mayor

firmeza e ir por los que están haciéndole

daño a los sectores económicos y a la

población.

Por otro lado, López Solís destacó que

hoy los michoacanos confían más en la

fiscalía del estado, porque ha avanzado en

el combate a la impunidad en delitos que

más afectan a la población, como el fem-

inicidio y el homicidio doloso.

Cd. México/El Universal.-                        

La presidenta Claudia Sheinbaum

Pardo negó que México sea el puente para

la entrada de productos chinos cuyos des-

tinos sean Estados Unidos o Canadá.

Lo anterior, al ser cuestionada sobre si

los integrantes del T-MEC están "ama-

gando" a México con dejar a un lado las

relaciones con China para permanecer en

el tratado comercial del bloque de

Norteamérica.

Ello, tras la advertencia del primer

ministro de Canadá, Justin Trudeau, sobre

las dudas de las acciones que tenga

México ante el T-MEC.

La Mandataria federal informó que su

gobierno tiene un plan para sustituir las

importaciones chinas con productos mex-

icanos, ya que la idea es reducirlas en este

sexenio, como lo propuso el expresidente

Andrés Manuel López Obrador.

"A ver, Estados Unidos tiene muchas

importaciones de China, de hecho [la

reducción de importaciones] fue parte de

un proyecto económico durante muchos

años del propio Estados Unidos, Canadá

y México también. Nosotros tenemos un

plan que está desarrollando el secretario

de Hacienda [Rogelio Ramírez de la O]

con el secretario de Economía [Marcelo

Ebrard], con el objetivo de sustituir esas

importaciones que vienen de China y la

mayor parte producirlas en México",

comentó este viernes.

Agregó: "Ahora, esta idea de que a

través de México están entrando los pro-

ductos chinos para llevarlos a Estados

Unidos no es correcta. Y eso lo demostré

el día que estuvieron aquí los empresarios

mexicanos y de Estados Unidos, el 15 de

octubre que tuvimos esta reunión".

Ejemplificó que la industria de

automóviles que se fabrican en México

tiene 7% de piezas chinas, pero en

Estados Unidos es 9%.

Destacó que en las reuniones formales

con Canadá y Estados Unidos "vamos a

demostrar claramente cómo es falsa esta

idea de que a través de México están

entrando los productos, que entran por

todas las vías en términos comerciales".

En ese sentido, el secretario de

Hacienda y Crédito Público, Rogelio

Ramírez de la O, señaló que desde 2021

hay un desbalance en el comercio exteri-

or entre México-Estados Unidos y

México-China, y otros países, "entonces

aparece un problema porque en algún

momento va a protestar el país que sufre

el desbalance en su contra".

"México tiene un desbalance con

China, está creciendo cada año... China

nos vende y nosotros le compramos, y la

diferencia son casi 80 mil millones de

dólares, y está creciendo en el tiempo. Y

esa situación, en 2021, llevó al anterior

Presidente a plantear un proyecto, y se lo

mencionó al presidente Joe Biden (...)

varias veces en los diálogos de alto nivel.

Y el proyecto existe y está actualizado

actualmente", aclaró el funcionario.

"Entonces, ese proyecto está ahorita en

la mesa y es uno de los proyectos que

México va a tomar en cuenta para

plantear las avenidas al futuro con la inte-

gración norteamericana".

Nos complementamos
Luego de que el primer ministro de

Canadá, Justin Trudeau, admitió que

dependiendo de las acciones de México,

el país seguirá en el T-MEC, Claudia

Sheinbaum aseguró que el tratado es muy

bueno para los tres países, ya que se com-

plementan, para que las economías crez-

can. Asimismo, para que tengan desarrol-

lo y bienestar, "que finalmente es en lo

que nosotros estamos planteando".

Presidenta: relación con EU no será de

subordinación

La presidenta Claudia Sheinbaum afir-

mó que la relación de México con

Estados Unidos será de colaboración,

coordinación y diálogo de alto nivel, pero

no de subordinación.

En Palacio Nacional, la Mandataria

federal señaló que ambas naciones tienen

comunicación permanente en muchos

temas y que en la relación debe haber

respeto. "Lo que planteamos siempre es

que no haya subordinación, que haya

colaboración, que haya coordinación y

diálogo de alto nivel. Eso es lo que

cualquier Presidente (...) tiene que pedir.

Sábado 23 de noviembre de 20244

El dirigente del PRI celebró una reunión con la vicepresidenta de Uruguay,

Beatriz Argimón, para hablar sobre la cooperación internacional.

Claudia Sheinbaum, subrayó que la relación con Estados Unidos será de

colaboración y respeto, no de subordinación.

Diáloga Alejandro Moreno con líderes uruguayos

Cd. de México/El Universal.-              

A meses de cumplir una pena de 40

años por el asesinato del agente de la

DEA, Enrique "Kiki" Camarena,

Ernesto Fonseca Carrillo, "Don Neto",

uno de los fundadores del extinto Cártel

de Guadalajara, tramitó un amparo para

que se le conceda el beneficio de la lib-

ertad anticipada.

En la primera semana de noviembre,

el capo de 94 años de edad recurrió a la

protección de la justicia contra la

omisión de la Jueza Primera de Distrito

Especializada en Ejecución de Penas en

la Ciudad de México de resolver su

solicitud respecto del beneficio de la

remisión parcial de la pena.

Así como por la falta de resolución de

la queja que interpuso ante el Segundo

Tribunal Colegiado de Apelación en

Materia Penal del Primer Circuito contra

la Jueza Primera de Distrito

Especializada en Ejecución de Penas en

la Ciudad de México.

Sin embargo, el titular del Juzgado

Decimotercero de Distrito en Materia

Penal en la Ciudad de México, Jesús

Alberto Chávez, se declaró incompe-

tente para conocer del asunto y declinó

competencia en favor del Tribunal

Colegiado de Apelación en Materia

Penal del Primer Circuito, en turno, con

excepción del Segundo Tribunal

Colegiado de la citada materia y sede,

pues fue señalado como autoridad

responsable.

Desde 2016, el fundador del extinto

Cártel de Guadalajara, Ernesto Fonseca

Carrillo, está en prisión domiciliaria en

una zona residencial de Atizapán de

Zaragoza, Estado de México, misma que

le fue concedida debido a las enfer-

medades que padece, como cáncer de

colon.

En dicho año, Carrillo Fonseca fue

trasladado del penal de Puente Grande,

Jalisco, a un domicilio del complejo res-

idencial Condado de Sayavedra para

continuar su sentencia de 40 años de

prisión por delitos de narcotráfico y por

los asesinatos del agente de la DEA,

Enrique "Kiki" Camarena Salazar y del

piloto Alfredo Zavala Avelar, en 1985.

Los exconsejeros de la CNDH sostienen que Rosario Piedra Ibarra traicionó

la autonomía del organismo.

Critican a Rosario Piedra
como ‘vehículo de defensa’

Cd. de México/El Universal.-                   

En su primer periodo al frente de la

Comisión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), Rosario Piedra Ibarra

politizó al organismo para lanzarse contra

instituciones del Estado, como el Instituto

Nacional Electoral (INE), el Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF), el Instituto Nacional

de Transparencia, Acceso a la

Información y Protección de Datos

Personales (Inai), la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN) y hasta con-

tra periodistas. En cinco años, la

ombudsperson ha emitido alrededor de

200 pronunciamientos y más de 30 han

sido contra instituciones del Estado al

considerar, en la mayoría de las oca-

siones, que su función al frente el organ-

ismo es atacada.

Exintegrantes del Consejo Consultivo

de la CNDH aseguraron que la politi-

zación de la comisión fue motivo para

que difundieran comunicados para rec-

hazar el uso del organismo para atacar a

quien se pronunciara sobre sus yerros. "Si

bien no podemos afirmar que en México

hayamos tenido un ombudsperson inde-

pendiente, lo que pasa actualmente es

inverosímil. Nunca antes en la historia de

la CNDH su titular se había descarado

tanto para defender al oficialismo, como

Rosario Piedra Ibarra. 

Ha convertido al organismo en

trinchera política, traicionando la

autonomía del organismo y su genuina

función como órgano garante de los dere-

chos humanos en el país", dijo Adalberto

Méndez López, miembro del Consejo

Consultivo de diciembre de 2021 a

octubre de 2023.

El abogado y consultor internacional

en materia de derechos humanos y

empresas señaló que la afinidad política

de Ibarra era tan evidente "que lo mani-

festamos en sesiones de Consejo. De

hecho, de esto hay evidencia en las actas.

Cuestionamos la cercanía con el gobier-

no. Una de las principales evidencias fue

nuestro comunicado que hicimos en su

momento respecto a la recomendación

general sobre violaciones de derechos

humanos en el pasado. Y entonces lo que

mencionamos fue que Rosario estaba ter-

giversando el contenido de esa recomen-

dación general".

Desde la perspectiva de los exconse-

jeros, la ombudsperson se ha esforzado

por no contravenir las decisiones del

Ejecutivo federal.

Para muestra recordaron el rechazo de

Piedra Ibarra para presentar una acción de

inconstitucionalidad contra las reformas

para que la Guardia Nacional quedara

bajo el mando de la Secretaría de la

Defensa o la del Poder Judicial. "Tanto de

la iniciativa como del dictamen aprobado

en el Senado, el Ejecutivo federal y una

mayoría de integrantes del Congreso de la

Unión asumen la existencia de una crisis

de inseguridad y violencia", argumentó.

El fundador del extinto Cártel, Ernesto Fonseca, busca reducir su condena con

base en su estado de salud, tras cumplir casi cuatro décadas de cárcel.

Criminales secuestran el negocio del limón en Michoacán: Adrián López

La fiscalía de Michoacán reveló que los delincuentes ahora talan las huertas

como una forma de presionar a los productores.

Niega Presidenta que México sea
puente para productos chinos

Pide exlíder del Cártel de Guadalajara libertad anticipada
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El dato del día
El director general de Petróleos Mexicanos

(Pemex), Víctor Rodríguez Padilla, informó que la

petrolera mexicana se asociará con el sector pri-

vado para la exploración y producción. Señaló la

"importancia de hacer contratos en exploración y

producción bien hechos, ya que hay muchos

tipos en esta materia".

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 días

Cetes 350 días

Centenario
$43,700.0

Plata México
$618.17

VentaDlr. Americano

Interbancario 21

Interbancario 22

$20.99

$20.41

$20.48

10.4954

10.6327

10.7692

8.25

8.298871

8.304663

8.3061121,027.94

Actual

$19.85

$20.40

$20.46

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 22

Udis 23

Udis 24

Udis 25

10.05

10.10

10.21

10.39

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

67.26
Brent

75.17
WTI

71.24

S&P BMV 

0.51%

FTSE BIVA

0.29%
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.97%43.870,35

NUEVA YORK
44.296,51

50,174.64 50,430.02 Congreso de

Medicina Interna

2024

Del 27 al 30
en Cintermex

1,025.00

8.307561

22 de noviembre 2024

20.4872
19.85 20.99

21.10

0.13190 0.13210

50,430.02

0.51% más

Sube

7 centavos más

6 centavos menos

0.00115 centavos más

44,296.51

0.97% más

10.05 10.10

426.16

21.62

Sube255.38

Ciudad de México/El Universal.-                 
Realizar cambios al Tratado entre

México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC) que modifiquen el flujo comercial o
vayan contra la integración de los tres país-
es socios tendrá un "costo descomunal",
dijo el secretario de Economía, Marcelo
Ebrard Casaubon.

"Cualquier cosa que hagamos contra ese
flujo (comercial) y esa integración de las
tres economías, va a ser un costo descomu-
nal. Ahora, cuando decimos costo desco-
munal, eso es como teórico, son cientos o
miles de empresas y millones de empleos, y
repercusiones en tu competitividad y en tu
nivel de presión", dijo.

Durante su ponencia en la reunión de
consejeros de BBVA, Ebrard Casaubon
aseguró que si se pone un arancel de 10% o
20% a las importaciones mexicanas o cana-
dienses también habrá costos, el impacto
"es desastroso" en términos de nivel de pre-
cios, empleo y competitividad.

El funcionario comentó que planteará un
plan B por el cual se disminuya la depen-
dencia asiática de América del Norte.

"No hemos tenido un plan B. Y quizá
México puede poner sobre la mesa eso, no
estar en la defensiva sino proponerlo. De
hecho, ya estamos trabajando con muchas
empresas para hacer eso, para reducir el
volumen de nuestras importaciones de

Asia, no solo de China, porque tenemos un
crecimiento exponencial de importaciones
de varios países de Asia, nada más de
China. Entonces nosotros tenemos que
aumentar nuestro contenido nacional, pero
tenemos que trabajar con las empresas que
exportan", dijo.

Confió en que durante la negociación se

impondrá la racionalidad. "No hay nunca
perder de vista que aún ni cuando llegues a
una tensión máxima vas a encontrar un
punto en el que la racionalidad se va a
imponer. La mejor cosa es encontrarlo y no
ser reactivo y defensivo. Entonces, eso es
lo que hemos estado preparando hace
meses".

Ciudad de México/El Universal.-
La moneda nacional arrastra una

depreciación durante el año de 20.6% y
se encuentra en el segundo lugar de la
lista de divisas con peor desempeño en
2024, sólo por detrás del peso argenti-
no, que acumula una pérdida de 24.2%.

El exsuperpeso despidió el viernes
en 20.45 unidades por dólar y lleva dos
semanas seguidas cediendo terreno en
operaciones al mayoreo, de acuerdo
con Bloomberg.

Entre las razones que afectaron al
peso se encuentra el incremento de ten-
siones geopolíticas, por informes que
sugieren que Rusia pudo haber utiliza-
do un misil balístico de largo alcance
en un ataque dirigido hacia Ucrania,
expuso Felipe Mendoza, analista del
bróker ATFX.

Este acontecimiento intensificó las
preocupaciones globales, lo que llevó a
los inversionistas a buscar activos
seguros, como el dólar, en medio de un
panorama internacional cada vez más
volátil, opinó.

También mencionó que indicadores
económicos reforzaron la percepción
de una economía de Estados Unidos
resiliente, contribuyendo así a consoli-
dar el fortalecimiento del dólar frente
al peso mexicano y otras monedas.

En lo que va de 2024, el tipo de
cambio tocó un piso de 16.26 el 9 de
abril y un techo de 20.80 el 6 de
noviembre, después de conocer el tri-
unfo de Donald Trump, presidente
electo de Estados Unidos.

Estrategas de Banorte anticipan que
la paridad ronde entre 20 y 20.80 pesos
por dólar durante la siguiente semana y
coinciden en que los inversionistas se
mantienen cautelosos debido al
escalamiento de tensiones geopolíticas
entre Rusia y Ucrania, cifras económi-
cas mixtas, inquietud sobre tasa de
interés que pudieran tomar más tiempo
del previsto en bajar y la agenda políti-

ca de Trump.
El dólar al mayoreo despedirá 2024

en 20 pesos, de acuerdo con la encues-
ta que Banamex aplicó a 31 institu-
ciones esta semana. Mifel aparece
como el participante más pesimista,
con una proyección de 21.50, mientras
que, en el otro extremo se encuentran
Santander, GBM y Bradesco BBI, cuya
estimación yace en 19.50 unidades.

En operaciones al menudeo, el dólar
se terminó vendiendo el viernes en
20.99 pesos en las sucursales de
CitiBanamex, 12 centavos más caro
que una semana atrás.

El principal índice de la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV) lleva dos
semanas consecutivas en números
rojos y finalizó ayer sobre 50 mil 430
puntos, aunque llegó a perforar el piso
de 50 mil unidades por momentos del
miércoles.

En Banorte estiman que el indicador
ronde entre 49 mil 500 y 51 mil 400
unidades durante la próxima semana y
el 26 de noviembre también se prevé
que salgan del indicador Orbia y
BanBajío.

Desde que comenzó 2024, el índice
arrastra una pérdida de 12.1% y se
mantiene como el centro bursátil con
peor desempeño de América.

La Asociación Mexicana de
Instituciones Bursátiles (AMIB) dio a
conocer los resultados de la Encuesta
Sentimiento del Mercado que aplicó a
15 instituciones del 31 de octubre al 5
de noviembre.

La media de las proyecciones señala
que la BMV llegará a 55 mil 550 a
final de este año, tras cerrar 2023 en 57
mil 386 puntos, lo que significa una
pérdida nominal de 3.2%.

Santef se coloca como el más pes-
imista, con una expectativa de 49 mil
800, mientras que en segundo lugar se
encuentra Economatica, que trae un
pronóstico de 50 mil 400 unidades.

Ciudad de México/El Universal.-
El presupuesto de 2025 cumple

todas las necesidades públicas,

sociales, de infraestructura y garantiza

el pago de intereses de la deuda, ase-

guró el secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O.

Igual están cubiertos los pagos de

entidades y las aportaciones a partici-

paciones federales que van para las

entidades, así como todo el conjunto de

obligaciones en el sector presupuestal,

dijo este viernes 22 de noviembre

durante la conferencia de la presidenta

Claudia Sheinbaum.

Detalló que habrá una inversión de

811 mil millones de pesos para proyec-

tos de infraestructura para trenes, car-

reteras y caminos, infraestructura hídri-

ca, fortalecimiento para seguridad y

desarrollo en CFE y Pemex, y la pro-

visión para desastres naturales.

Ramírez de la O afirmó que para los

programas sociales están "garantiza-

dos", ya que se destinarán 836 mil mil-

lones de pesos, lo que incluye la

Pensión para Adultos Mayores y las

becas Benito Juárez.

Este proyecto tiene principios en la

consolidación de un desarrollo con

beneficios compartidos y está inserto

en el cumplimiento de los 100 compro-

misos que asumió la presidenta

Sheinbaum, añadió.

Se busca equilibrio entre ingreso y

gasto, de tal forma que se logra la dis-

minución del déficit presupuestal de

5.9% del PIB a 3.9%.

Respecto del monto, el total es 9.3

billones de pesos en 2025, un incre-

mento nominal de 2.6% respecto al

autorizado para este año, equivalente a

235 mil millones de pesos.

Explicó que el gobierno está progra-

mando 6.5 billones orientados al

cumplimiento de objetivos y metas, y

2.8 billones corresponden al gasto no

programado, que es el servicio de la

deuda.

Ciudad de México/El Universal.-
El bitcoin alcanzó su mayor precio

en la historia ante el optimismo de que

el gobierno de Donald Trump sea más

amigable con las criptomonedas en

Estados Unidos, explicaron analistas.

La mañana de este viernes, la reina

de todas las criptodivisas cotiza por

primera vez en más de 2 millones de

pesos por unidad, casi el triple de prin-

cipios de año, cuando se intercambiaba

en 750 mil pesos, indican cifras de la

agencia Bloomberg.

La expectativa de un ambiente regu-

latorio más laxo en la Unión

Americana con la siguiente adminis-

tración de Trump continuó impulsando

al bitcoin y otras criptomonedas,

opinaron estrategas de Banorte.

EU SERÁ LA "CAPITAL DE
LAS CRIPTOMONEDAS", 

AFIRMA TRUMP
El republicano recientemente se

comprometió a hacer de Estados

Unidos "la capital de las crip-

tomonedas del planeta" y crear una

"reserva estratégica" de bitcoins.

Trump también dijo que retirará al

presidente de la Comisión de Bolsa y

Valores, Gary Gensler, quien ha

encabezado la campaña del gobierno

estadounidense contra la industria de

las criptodivisas.

El bitcoin alcanzó este viernes una

capitalización de mercado de 1.95 bil-

lones de dólares y se colocó en la sép-

tima posición entre los activos más

valiosos del mundo, sólo por detrás del

oro y los gigantes tecnológicos Nvidia,

Apple, Microsoft, Amazon y Google.

Bitcoin supera bienes y servicios

que México producirá en 2024

La criptomoneda más antigua ya

supera todos los bienes y servicios que

México producirá a lo largo de este

año, cuyo valor se calcula en 1.85 bil-

lones de dólares, de acuerdo con los

datos del Producto Interno Bruto (PIB)

que el Fondo Monetario Internacional

(FMI) dio a conocer el mes pasado.

En abril de este año, la criptodivisa

experimentó su cuarta "reducción a la

mitad", un evento previamente progra-

mado que afecta la producción al bajar

a 50% la recompensa por la minería, o

creación de nuevos bitcoins.

Cuando esa recompensa cae, tam-

bién lo hace el número de nuevos bit-

coins que ingresan al mercado. En

teoría, si la demanda sigue siendo

fuerte, analistas dicen que este choque

de suministro también puede ayudar a

impulsar el precio a largo plazo.

Habrá "costo descomunal" 
por cambios al T-MEC

"Cualquier cosa que hagamos contra ese flujo (comercial) y esa integración de las
tres economías, va a ser un costo descomunal”

Presupuesto 2025 cumple
todas las necesidades

El secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O.

Bitcoin rebasa los 2 millones de pesos

La expectativa de un ambiente regulatorio más laxo en la Unión Americana
con la siguiente administración de Trump continuó impulsando al bitcoin 

El peso es la segunda 
moneda más perdedora 

El exsuperpeso despidió el viernes en 20.45 unidades por dólar 



Redacción/Nicaragua.-                    

La Asamblea Nacional de
Nicaragua, dominada por el
Frente Sandinista de Liberación
Nacional (FSLN), aprobó el
viernes una reforma constitu-
cional que otorga un control
absoluto de los poderes del
Estado al presidente Daniel
Ortega y a su esposa Rosario
Murillo. 

La iniciativa, presentada por el
mandatario Ortega días antes, fue
aprobada por unanimidad, según
informó el jefe parlamentario
Gustavo Porras. 

La reforma amplía el mandato
presidencial de cinco a seis años
y eleva a Murillo al rango de
"copresidenta", otorgándole el
mismo nivel de poder que su
esposo.

El texto aprobado redefinirá la
estructura de poder en Nicaragua,
estableciendo que los copresi-
dentes coordinarán los órganos
legislativo, judicial, electoral y de
control, eliminando su indepen-
dencia constitucional. 

Además, el gobierno tendrá

facultades para "vigilar" a la
prensa y la Iglesia, justificando
estas acciones como una medida
contra "intereses extranjeros". 

La reforma también oficializa
el retiro de la nacionalidad a los
considerados "traidores a la
patria", una práctica que ha afec-
tado a más de 450 opositores en
los últimos años.

Entre las medidas más contro-
vertidas se encuentra la creación
de una "policía voluntaria"
integrada por civiles, que fun-
cionará como un cuerpo auxiliar
de las fuerzas de seguridad. 

Esta iniciativa recuerda a las
milicias que actuaron durante la
represión de las protestas de
2018, las cuales dejaron un saldo
de 320 muertos según la ONU.

Sin embargo, la reforma tam-
bién redefine a Nicaragua como
un Estado "revolucionario" y
"socialista" e incluye la bandera
rojinegra del FSLN entre los sím-
bolos patrióticos.

El mandatario de 79 años,
quien gobernó por primera vez
tras la revolución sandinista en
1979 y regresó al poder en 2007,

se ha enfrentado a duras críticas
por lo que los opositores califican
como una dictadura y un régimen
de nepotismo. 

Ortega y Murillo radicalizaron
su control tras las protestas de
2018, intensificando la represión
contra críticos y sectores inde-
pendientes. 

Analistas y organismos inter-

nacionales han advertido sobre el
impacto de esta reforma en la
democracia de Nicaragua. 

La ampliación de poderes a
Ortega y Murillo, junto con las
restricciones a la prensa y la
sociedad civil, profundizan el ais-
lamiento del país en el ámbito
internacional y agravan la crisis
política del país.
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‘Buscará Trump limpiar el DOJ y
revisar las elecciones de 2020’

El Universal/E. Aguillón/EU.-                            

Donald Trump, ganador de las
elecciones en Estados Unidos,
planea despedir a todo el equipo
que trabajó con el fiscal especial
Jack Smith para llevar adelante
dos procesos federales contra el
expresidente, incluidos abogados
de carrera que normalmente están
protegidos de represalias políticas,
según dos personas cercanas a la
transición de Trump, reportó The
Washington Post. "Trump tam-
bién está planeando reunir
equipos de investigación dentro
del Departamento de Justicia para
buscar evidencia en estados en
disputa de que el fraude empañó
las elecciones de 2020", indicó el
Post. "El presidente Trump hizo
campaña con la idea de despedir a
burócratas corruptos que han par-
ticipado en el uso ilegal de nuestro
sistema de justicia estadounidense
como arma, y el pueblo esta-
dounidense puede esperar que
cumpla esa promesa", dijo la sec-
retaria de prensa Karoline Leavitt
en un comunicado. "Una de las
muchas razones por las que el
presidente Trump ganó las elec-
ciones de manera aplastante es
que los estadounidenses están har-
tos de ver cómo sus dólares de
impuestos se gastan en atacar a los
enemigos políticos de la adminis-
tración Biden-Harris en lugar de
perseguir a verdaderos criminales
violentos en nuestras calles".

"Después de la publicación ini-
cial de este artículo, el equipo de
Trump envió otra declaración de
Leavitt: "El presidente Trump y su
equipo de transición hablan por él,
y fuentes anónimas no afiliadas a
él no tienen idea de qué están
hablando", decía", indicó el
medio.

Trump "quiere acabar con ‘los
malos, la gente que le persiguió’",
dijo una de las personas familiar-
izadas con los planes, quien, al
igual que la otra persona, habló
bajo condición de anonimato para
discutir deliberaciones privadas
sobre la administración entrante
de Trump, reportó el Post.

Según el medio, la fuente
"señaló que la idea de reunir
equipos de investigación de
agentes federales y fiscales en
estados en disputa no está tan bien
planteada y "no está en el tope de
la lista", a diferencia del deseo
tantas veces proclamado por
(Trump) de limpiar el
Departamento de Justicia".

El Post añadió que "no está
claro con qué rapidez o facilidad
Trump podría despedir al personal
de carrera, incluidos los fiscales
que trabajaron para Smith en los

casos de documentos clasificados
y obstrucción de las elecciones.

Juez retrasa 
indefinidamente 

la sentencia
El juez Juan Merchan deter-

minó retrasar indefinidamente la
sentencia del juicio penal contra el
presidente electo de Estados
Unidos, Donald Trump, la cual
estaba programada para el 26 de
noviembre en una corte de Nueva
York.

Asimismo, el juez permitió que
la defensa del republicano presen-
tara una moción para desestimar
el caso, programando una pre-
sentación de informes durante el
próximo mes de diciembre.

La primera fecha del calen-
dario es el 2 de diciembre, día en
que los abogados de Trump
deberán presentar sus argumentos

para el sobreseimiento, luego, la
Fiscalía deberá dar una respuesta
hasta el 9 de diciembre.

Cabe recordar que, en mayo
pasado, el nuevo presidente de
Estados Unidos fue declarado cul-
pable de 34 delitos por la falsifi-
cación de registros comerciales
del pago por el silencio de la actriz
de cine para adultos, Stormy
Daniels, quien pretendía revelar
un encuentro sexual que sostu-
vieron previo a su campaña presi-
dencial del 2016.

Anteriormente, Merchan ya
había retrasado la sentencia, luego
de que los abogados del magnate
lograran posponer la audiencia
hasta después de las elecciones
presidenciales del 5 de noviem-
bre, además, también se pospuso
la emisión de su decisión respecto
a la inmunidad presidencial de
Trump hasta después de la
revisión de los argumentos de
ambas partes.

Mientras tanto, los abogados
reclaman aplicar el fallo de inmu-
nidad del Tribunal Supremo, a fin
de que los derechos como presi-
dente electo sean los mismos que
los de un mandatario en fun-
ciones.

Algunos prevén que Trump
enfrente cuatro años de prisión,
sin embargo, otros aseguran que la
sentencia será más corta u otro
tipo de condena, como la libertad
condicional, mientras que el acu-
sado aseguró que nunca cometió
ningún delito.

Donald Trum, presidente elec-
to de EU, se convertirá en el
primer criminal convicto que lle-
gará a la Casa Blanca en la histo-
ria de los Estados Unidos, una vez
que termine el gobierno de Joe
Biden, a finales del próximo mes
de enero.

Los objetos fueron introducidos de contrabando a EU, donde
se usaron falsificaciones para venderlos.

Entrega Nueva York a
México 30 reliquias

mesoamericanas 
Redacción/EU.-                            

La fiscalía de Manhattan anun-
ció este viernes la restitución a
México de 30 piezas patrimoni-
ales, valoradas en medio millón
de dólares, que habían sido incau-
tadas durante investigaciones con-
tra redes de saqueo y tráfico de
patrimonio cultural latinoameri-
cano. 

Entre las piezas devueltas
destaca un yugo de piedra utiliza-
do en el Juego de la Pelota, un
deporte mesoamericano fechado
entre los años 300 y 600 dC. 

Este objeto, por su peso, habría
tenido un uso ceremonial o como
trofeo. También se entregaron fig-
uras que representan al sacerdote
de Xipe Totec, dios azteca de la
agricultura y la guerra, además de
una serpiente emplumada de
piedra y una tortuga antropomor-
fa, ambas vinculadas a
Quetzalcóatl, la deidad creadora.

El fiscal de Manhattan, Alvin
Bragg, destacó la importancia cul-
tural de las piezas recuperadas.
"Reflejan la profundidad y la
belleza de este antiguo patrimonio
cultural", afirmó en un comunica-
do. 

Asimismo, enfatizó que,
aunque estas piezas han sido resti-
tuidas, aún existen muchas más

saqueadas que permanecen en
manos privadas, galerías y casas
de subastas.

Por su parte, el cónsul general
mexicano en funciones, Joaquín
Pastrana Uranga, agradeció la
devolución y señaló que "cada
pieza forma parte de la historia y
la identidad de México". 

De acuerdo con la fiscalía, los
objetos fueron introducidos de
contrabando a Estados Unidos,
donde traficantes utilizaron méto-
dos como la falsificación de
procedencias y tasas fraudulentas
para "blanquear" las piezas y
comercializarlas. 

Este esquema ilegal ha alimen-
tado un mercado negro de
antigüedades durante décadas.

El saqueo de piezas mesoamer-
icanas ha sido una constante
desde el siglo XX, impulsado por
la alta demanda internacional.
Estos objetos, testigos de la
grandeza de las culturas prehis-
pánicas, se convirtieron en bienes
codiciados por coleccionistas, a
menudo sin considerar su valor
histórico y cultural.

Las autoridades neoyorquinas
aseguraron que continuarán traba-
jando en la localización y devolu-
ción de más piezas saqueadas, en
estrecha colaboración con
México. 

El magnate electo se convertirá en el primer presidente repub-
licano convicto en la historia de Estados Unidos.

Ordena Putin producción en masa de misil hipersónico
Redacción/Rusia.-                               

El presidente ruso Vladimir
Putin ordenó el viernes iniciar la
producción en masa del misil
hipersónico ‘Oreshnik’, después
de que el ejército ruso lo utilizara
en un ataque a la ciudad ucraniana
de Dnipró. 

En una reunión con altos man-
dos militares, Putin destacó que,
en el contexto actual, no existen
medios para interceptar este tipo
de misiles, lo que los convierte en
una herramienta crucial para la
defensa y ofensiva rusa. 

"Es necesario establecer la pro-
ducción en serie", enfatizó el man-
datario. 

El Oreshnik es un misil balísti-
co de alcance medio con capaci-
dad nuclear, capaz de alcanzar
blancos ubicados entre 3.000 y

5.500 kilómetros de distancia.
Según Putin, Rusia continuará

probando este misil en condi-
ciones de combate, ajustando su
uso a las amenazas que enfrente
para la seguridad nacional. 

Este sistema representa un
avance significativo en la tec-

nología militar rusa, que se mues-
tra confiada en su capacidad de
evadir las contramedidas enemi-
gas.

El misil Oreshnik fue utilizado
por primera vez en combate el
jueves, cuando Rusia disparó una
versión sin carga nuclear contra

un objetivo militar en Dnipró, en
respuesta a los recientes bom-
bardeos ucranianos con misiles
occidentales. 

La acción refleja el creciente
uso de tecnologías avanzadas en
el conflicto, mientras Rusia sigue
reforzando su arsenal de armas
hipersónicas.

Mientras tanto, la OTAN y
Ucrania celebrarán conversa-
ciones de emergencia el próximo
martes tras el ataque.

El primer ministro de Polonia,
Donald Tusk, advirtió que el con-
flicto está entrando en una fase
decisiva y adquiriendo dimen-
siones dramáticas. 

En respuesta, Ucrania aumentó
la seguridad y canceló una sesión
parlamentaria prevista para el
viernes debido a la amenaza de
nuevos ataques.

Consolidan Ortega y Murillo control absoluto de Nicaragua 

La enmienda constitucional legitima el retiro de la nacionalidad a
opositores y crea una "policía voluntaria".

El ataque del jueves en Dnipro fue dirigido contra la planta
Pivdenmash, un sitio armamentista de Ucrania.

De acuerdo a ‘The Post’, el equipo de transición republicano
evalúa reabrir investigaciones en estados en disputa sobre

supuestas irregularidades en los comicios pasados.

La Fiscalía abrió un caso contra la opositora, quien es acusada
de "traición a la patria" y de publicar las actas electorales.

Investigarán a Machado
por ‘traición a la patria’

Redacción/Venezuela.-                            

La Fiscalía de Venezuela anun-
ció el viernes la apertura de una
nueva investigación contra la líder
opositora María Corina Machado,
acusándola de "traición a la
patria" por presuntamente con-
spirar con el gobierno de Joe
Biden para promover en Estados
Unidos el proyecto de ley Bolívar,
que busca aislar económicamente
al Ejecutivo de Nicolás Maduro.

Según el Ministerio Público,
los pronunciamientos de
Machado sobre esta iniciativa
bipartidista constituyen un delito
y reflejan un apoyo a "acciones
criminales" para endurecer las
sanciones contra Venezuela.

El polémico proyecto de ley
Bolívar, aprobado por la Cámara
de Representantes estadounidens-
es, prohíbe establecer contratos
con entidades que realicen nego-
cios con el gobierno de Maduro.

Caracas ha calificado la medi-
da como un "ataque criminal" que
viola la Carta de las Naciones
Unidas y se suma a más de 930
sanciones impuestas contra el
país. 

En respuesta, el Parlamento
venezolano aprobó la Ley
Orgánica Libertador Simón
Bolívar contra el Bloqueo

Imperialista, que inhabilita para
cargos públicos a quienes
respalden las sanciones.

El caso contra Machado tam-
bién incluye otras acusaciones,
como la publicación en un sitio
web del 80% de las actas elec-
torales, que según la oposición
demuestra el fraude en las elec-
ciones presidenciales del 28 de
julio. 

Además, se le investiga por
"instigación a la insurrección" en
la Fuerza Armada tras los comi-
cios, en los que Maduro fue
proclamado para un tercer manda-
to consecutivo. 

Cabe destacar que hasta la
fecha, el Consejo Nacional
Electoral no ha publicado las actas
oficiales debido a un presunto
jaqueo del sistema informático.

Esta nueva acción judicial
agrava la situación de Machado,
quien se encuentra en la clandes-
tinidad tras denunciar irregulari-
dades en las elecciones. 

Por lo que el acto autoritario,
en su caso, refleja el aumento de
las tensiones entre el gobierno de
Maduro y la oposición vene-
zolana, mientras la comunidad
internacional sigue atenta a las
repercusiones de estas medidas en
la ya compleja crisis política y
económica del país.
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Confirma Nuevo León primer
fallecimiento por influenza

Asegura presidenta del Congreso que intenta el
gobernador aplicar un ‘terrorismo fiscal’

Adrián de la Garza alcalde de Monterrey mencionó que por lo pronto se manejará desde el C4

Anuncia Adrián que semáforos de la 
ciudad serán desconectados del Sintram

César López.

Tras la problemática que ha ocasion-

ado el mal funcionamiento del Sintram,

el Alcalde de Monterrey, Adrián de la

Garza Santos, anunció que los semá-

foros de la ciudad serán descontados de

dicho sistema.

De la Garza Santos, dijo que la me-

dida se encuentra en etapa de

planeación, y se realizará con el obje-

tivo de poner orden en la ciudad.

Además, adelantó que el sistema de

semáforos del primer cuadro de la ciu-

dad será conectado a la infraestructura

Municipal y operado por el C4 en una

primera etapa.

"Estamos trabajando en poder de-

sconectar el Centro de la Ciudad al Sin-

tram, por lo pronto, y así nosotros

poderlo operar a través de un software

del C4 y que haya mejor movilidad en

el Centro de la Ciudad", añadió.

El munícipe, explicó que se trabajará

en qué los semáforos tengan una conex-

ión digital para ser conectados a la fibra

óptica.

"Vamos a trabajar en poder hacer los

semáforos, que no sean análogos sino

que tengan una conexión digital para

poder conectarlos a la fibra óptica que

ya tiene el Municipio de Monterrey".

Por último, de acuerdo con de la

Garza Santos, será el próximo año

cuando estas acciones se comiencen

a implementar.

“Estamos trabajando en poder
desconectar el Centro de la
ciudad del Sintram, por lo

pronto  y así nosotros poder
operar a través del 

software del C4

Adrián de la Garza

Consuelo López González.

Aunque la cepa en circulación es la de
menor peligrosidad, Nuevo León confirmó
ayer su primer fallecimiento por Influenza.

Con base al Panorama Epidemiológico
de la Secretaría de Salud Federal, al cierre
de la última semana la entidad suma 71
episodios, colocándose en segundo lugar
nacional.

Por la mañana, Alma Rosa Marroquín
Escamilla, Secretaria de Salud en el Estado,
encabezó la instalación de un módulo drive
thru de vacunación en el Auditorio San
Pedro.

La funcionaria estatal llamó a la
población a ponerse la vacuna, que es gra-
tuita y segura.

"No tiene mayor riesgo ni efectos secun-
darios, así es que los invitamos a que acu-
dan, a que se protejan”, resaltó.

“No solamente están protegiéndose ust-
edes mismos, sino a las personas que los

rodean, a sus hijos, a sus padres, a las per-
sonas con las que conviven en su trabajo, en
sus actividades”.

Al momento, detalló,  se aplicaron ya
620 mil 196 dosis contra la  influenza, 123
mil 128 de Covid-19 y 10 mil 163 de neu-
mococo.

El módulo operará este sábado de 9:00 a
14:00 horas.

“Durante las próximas semanas y meses
vamos a estar viviendo con temperaturas
más bajas y esto hace que el virus se
replique y se transmita de persona a persona
mucho más fácilmente, la mejor estrategia
es la protección y la vacuna ha demostrado
disminuir el riesgo de enfermedad grave”,
agregó.

Niñas y niños, adultos mayores, per-
sonas con enfermedades crónico degenera-
tivas, como diabetes, hipertensión, o alguna
complicación de enfermedades, mujeres
embarazadas y personal de salud están entre
los grupos vulnerables.

Por lo pronto se siguen apicando las vacunas contra la influenza.

Alma Torres Torres

La Presidenta del Congreso,

Lorena de la Garza Venecia advir-

tió que el Gobernador Samuel Gar-

cía intenta aplicar un “terrorismo

fiscal” a los ciudadanos con diver-

sas atribuciones planteadas en el

paquete fiscal del próximo año.

Lo anterior, luego de que se pre-

sentará el proyecto del Presupuesto

para el Ejercicio Fiscal del 2025, en

pasados días, ante el Poder Legisla-

tivo.

La diputada priista señaló que la

propuesta maneja un código fiscal

que otorga muchas nuevas atribu-

ciones al SAT Estatal, que afec-

tarían directamente a la ciudadanía.

"No vamos a autorizar persecu-

ción fiscal ya que aplicaría el Es-

tado Terrorismo Fiscal", dijo.

De la Garza Venecia explicó que

se están tomando el tiempo para

analizar las diversas sorpresas ocul-

tas en el presupuesto.

La Presidenta del Congreso con-

sideró que no es posible aprobar los

17 mil millones de pesos que so-

licita el gobernador, ya que se tiene

que conocer los proyectos a los que

se invertirán los recursos.

Lo anterior, en busca de evitar

entregar un cheque en blanco al

Gobernador del Estado, Samuel

García Sepúlveda.

En este sentido, advirtió que dis-

minuyó el presupuesto que se le

otorga a los organismos públicos,

señalando incluso que no tuvieron

el aumento correspondiente a la in-

flación.

Aunado a ello, manifestó que es

importante realizar ajuste al pa-

quete para poder compensar la ac-

tividad que ellos sostienen. La legisladora local del PRI arremetio fuerte contra  el  gobernador.

Consuelo López González
Para solventar los programas de éxito

y financiar proyectos estratégicos en
beneficio de los neoloneses; Alma Rosa
Marroquín Escamilla, Secretaria de
Salud en el Estado, llamó a los diputa-
dos locales a sacar adelante el pre-
supuesto 2025.

Dentro del Paquete Fiscal para el
próximo año, el gobernador Samuel
García Sepúlveda incluyó una partida de

9 mil 280 millones de pesos dirigida a
este rubro.

Cuestionada al respecto, la fun-
cionaria estatal habló de la necesidad de
contar con recursos para atender a la
población, principalmente a los grupos
vulnerables.

Un ejemplo de ello, dijo, es el pro-
grama Cuidar tu Salud, que actualmente
suma 1 millón 100 mil afilados que
reciben cobertura total en atención

médica, cifra que seguirá creciendo.
“Tenemos programas prioritarios en

salud muy importantes como Cuidar tu
Salud…y hemos tenido una demanda
importante de pacientes en nuestros
Centros de Salud, que nos obliga a ser
más estratégicos”,  expuso.

“Buscamos que se garantice ese pre-
supuesto, la operatividad del sistema de
salud una parte importante lo representa
el presupuesto federal y otro el pre-
supuesto estatal”.

“Entonces estamos trabajando por las
dos líneas para tratar de garantizar lo
que ya arrancamos y por supuesto los
proyectos que viene para el próximo
año”, puntualizó.

Resaltó que otros programas impor-
tantes, que incluso se replicaron en otras
entidades del país, son la cobertura uni-
versal en cáncer infantil y cáncer de
mama, el código infarto, o bien la inter-
vención de niños con sordera con im-
plantes cocleares.

Respecto a las obras en construcción,
destacó que la Unidad Médica en el mu-
nicipio de General Terán lleva un 75 por
ciento.

Entre los pendientes  están también
el nuevo Hospital Infantil, para el que se
busca obtener recursos.

No obstante, Marroquín Escamilla
descartó el cierre de unidades por falta
de dinero, y aseguró que serán reubi-
cadas conforme la demanda.

Pide secretaria de Salud sacar adelante presupuesto

La funcionaria estatal hizo el echorto a los legisladores locales.

Alma Torres Torres

El Presupuesto 2025 es muy sólido y
beneficia a los sectores más importantes
para la ciudadanía, como lo son movilidad,
seguridad, educación, salud, economía y
justicia, consideró el coordinador de
Movimiento Ciudadano, Miguel A. Flores
Serna.

“Es un presupuesto muy sólido, que
piensa en la ciudadanía, y no hay forma de
que, como legisladores, le pongamos un
pero. Incluso, es importante mencionar que
no se contemplan nuevos impuestos”, dijo.

Flores Serna manifestó que el proyecto

es muy sostenible, debido a que Nuevo
León tiene finanzas sanas, respecto al fi-
nanciamiento solicitado por el Gobierno del
Estado.

“Nuevo León está en condiciones de
sostener un financiamiento como el que se
solicita, porque sus finanzas están sanas.
Además, está muy claro para qué se uti-
lizarían esos recursos, que son para proyec-
tos y obras importantes y necesarias para los
neoleoneses”.

“Sería muy irresponsable, como legis-
ladores, cerrarnos a un financiamiento y a
un presupuesto que piensa en lo que la ciu-
dadanía requiere”, agregó.

Dice GLMC que es un
paquete fiscal sólido

Miguel Angel Flores mencionó que se beneficia a los sectores más importantes.

Lo harán tras la problemática que ha ocasionado el mal funcionamiento
del sistema, por lo que la idea es poder tener un adecuado orden

La diputada Lorena de la Gara Venecia comentó que la propuesta del
mandatario estatal maneja un código fiscal que otorga muchas nuevas
atribuciones al SAT Estatal que afectaría directamente a la ciudadanía



No es por amarrar navajas, pero si es más

que claro que conforme los diputados locales

le rascan al contenido del Presupuesto

Estatal, se topan con cada sorpresa.Por lo que

así como detectaron en automático el incre-

mento de la solicitud de deuda que plantea el

ejecutivo, le han ido siguiendo la hebra a dos

o tres cosas ''sospechosas''.

Vaya, detalles que los traen muy pensativos

y sacando apuntes para rebotarlos entre sus

compañeros, para descifrar la maraña que el

documento contemplado para el 2025 inclu-

ye.

Y, que a decir de los mismos legisladores de

las distintas bancadas, será tema de discusión

y profundo análisis, desde luego antes de su

aprobación o rechazo, si es el caso.

Dicen los que dicen que saben, que la divi-

sión al interior de Morena en el Congreso del

Estado recibirá un jalón de orejas, dejandoles

en claro que el enemigo es el de ''enfrente''.

Y, que en el mejor de los casos, los legisla-

dores morenistas que ya formaron dos grupos

y se fraccionaron para destronar a la diputada

Anylú Bendiciones deberán apiñarse en

breve.

Por lo que esto, solo podría ser ''resuelto'' si

la indicación viniera precisamente de la capi-

tal del smog, de un solo mando y no de dos,

motivo por el cuàl andan de la greña.

Pero como el tema deberá pulirse para cuan-

do se tenga que votar el presupuesto estatal,

pese a las broncas internas, quien sabe si se

diga que hay arreglo, pero habrá señales.

Lo que sì hay que destacar dentro de todas

las discusiones, señalamientos y criticas en

general, el gobernador Samuel Garcìa

Sepùlveda prefiere mantenerse al margen.

Que a diferencia del pasado, el joven ejecu-

tivo estatal le ha dado prioridad a sus distin-

tas actividades y labores, para no entrar en

polémica, ni discusiones que lo distraigan,

Pero sobre todo, cuestiones que aviven las

diferencias de poderes entre los actores polì-

ticos que ya le tienen sus guantes listos, para

que se suba al ring, pero ni los fuma.

De modo que, habrà que ver si las cosas

siguen por las mismas, sin pleitos, con un

gobernador que abandera el pañuelo blanco

en señal de paz, asì le suelten metralla desde

Congreso.

Y, si no lo quiere creer basta con darle una

revisada al video que hizo circular el coordi-

nador panista, Carlos de la Fuente, a ver si el

gobernador se gancha. Ah, raza.

Las que salieron muy modernas, son las

autoridades municipales de San Pedro, que en

pleno uso de las tecnologías lograron rescatar

a por lo menos tres jóvenes excursonistas.

Lo anterior, al coordinar los trabajos ele-

mentos de la dirección de Protección Civil y

Seguridad Pública que apoyó con el uso del

Dron, para salvar a los muchachos, bien.

Quien sabe cuál será su balance, pero de una

cosa sì podrá estar segura la diputada emecis-

ta Rocìo Montalvo.

Sucede que la ex representantes de los

Usuarios del Transporte, tuvo la ocurrencia

de tantearle el agua a los tamales.

Publicó su foto en el Facebook, poniendole

crema a sus tacos, por lo que ya se imaginará

la ola de comentarios.

Desde luego hubo alguna que otra flor, pero

le sobraron criticas, por abandonar la causa

de los usuarios.

De ahì que tal vez, no haya sido nada bueno

exponer su imagen, cuando su envalentonada

no aguantó un regaño.

Sábado 23 de noviembre del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que seguirán los cierres viales en el 

centro de la ciudad, ahora por un desfile
navideño


"Vamos a trabajar en poder hacer los

semáforos, que no sean análogos sino que
tengan una conexión digital para poder

conectarlos a la fibra óptica”

Que tras una capacitación intensiva,
118 cadetes de la Universidad de

Ciencias de la Seguridad se graduaron

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Adrián
de la

Garza

Consuelo López González                 

En los últimos tres años, Nuevo

León registró un incremento de

turistas de hasta el 350 por ciento, al

pasar de 4.3 millones de visitantes

en el 2021 a más de 15 millones en

lo que va del 2024.

Maricarmen Martínez Villarreal,

Secretaria de Turismo en el Estado,

enlistó los logros obtenidos por el

área a su cargo, creada al inicio de la

presente administración estatal.

Tan solo en este año, resaltó, la

derrama económica asciende ya a

los 18 mil millones de pesos.

“Estos tres años hemos trabajado,

incansablemente para posicionar a

Nuevo León ante el mundo a través

de acciones estratégicas y la imple-

mentación de proyectos claves”,

subrayó.

“Hemos consolidado nuestra

oferta turística, la visión ha sido

clara, convertir al estado de Nuevo

León en un referente de turismo

nacional e internacional”.

La funcionaria estatal indicó que

incluso lograron consolidar la marca

del estado a nivel nacional e interna-

cional.

Respecto a la ocupación hotelera,

detalló que en el último trienio cre-

ció casi un 100 por ciento, de  1.8 a

3.4 millones de turistas hospedados.

Asimismo, el Aeropuerto

Internacional de Monterrey cuenta

con 64 destinos nacionales e inter-

nacionales, 19 más que en 2021.

Como parte de los proyectos,

destacó la creación del sello de

turismo sostenible con la incorpora-

ción de 35 empresas del sector turís-

tico, y adherirse a la declaración de

Glasgow por el cambio climático y

la sostenibilidad.

“Nuevo León está en los ojos del

mundo, desde la Secretaría de

Turismo hemos trabajado ardua-

mente para lograr un desarrollo

turístico sostenible aquí en Nuevo

León para lograr esta visión hemos

establecido objetivos dirigidos a la

consolidación del turismo sosteni-

ble”, agregó.

Con la presentación de su nueva

marca, mayor conectividad y la rati-

ficación de sus pueblos mágicos;

Nuevo León busca posicionarse

dentro de los destinos favoritos de

los turistas.

Sectur y Nuevo León sumaron

acciones para impulsar la actividad

turística en la entidad, mediante el

fortalecimiento y desarrollo de pro-

ducto turístico, infraestructura, y

mecanismos de regulación y capaci-

tación.

Como primer punto se entregó el

nombramiento de Barrio Mágico al

Barrio Antiguo de Monterrey.

Además de la actualización de la

categoría de  Pueblo Mágico a los

municipios de Bustamante, Linares

y Santiago, que se sumarán al pro-

grama Rutas Mágicas de Color.

“La industria turística de Nuevo

León nos encontramos muy conten-

tos por estás acciones en conjunto”,

destacó Martínez Villarreal.

Entre otra de las acciones, la

Secretaría de Turismo estatal podrá

verificar que los prestadores de ser-

vicios cumplan con mayor eficacia

los servicios que se prestan al turis-

ta.

Lo anterior de acuerdo a la Ley

General de Turismo y demás norma-

tividad aplicable.

“El acuerdo fundamental en

Materia de Verificación entre el

Gobierno de Nuevo León y la

Secretaría de Turismo del Gobierno

de México, permitirá que, a nivel

estatal, podamos asegurar el cum-

plimiento de las normas federales

qué deben atender los estableci-

mientos turísticos en el estado y qué

ayudará a mejorar la calidad de los

servicios qué se prestan a los turis-

tas”.

Respecto al distintivo de Barrio

Mágico para el Barrio Antiguo en la

capital neolonesa, indicó que este

permitirá ampliar y diversificar la

oferta turística, convirtiéndose en

un motivador más de viaje.

En el lugar se combinan: historia,

cultura, gastronomía, productos y

servicios, así como la convivencia

de la población local con los visi-

tantes, donde se puede descubrir el

“espíritu” y esencia de una ciudad.

El Barrio Antiguo Monterrey se

distingue por su peculiar fisonomía

urbana, de construcciones centena-

rias y atractivas calles estrechas y

empedradas, que data desde los

tiempos cercanos a la propia funda-

ción de la ciudad, a finales del siglo

XVI, por esta razón se decidió

hacerlo acreedor a este reconoci-

miento.

A lo cual se suman sus empren-

dedores, artistas, colectivos y ciuda-

danía que convergen, impulsando la

inclusión social y la diversidad cul-

tural.

Con la distinción de Pueblo

Mágico, los municipios de Santiago,

Bustamante y Linares siguen res-

guardando las raíces que hacen de

México lo que es ahora.

Zaragoza y General Terán tam-

bién son parte de ellos.

En este programa hay una estre-

cha coordinación entre las autorida-

des de los tres órdenes de gobierno,

los artistas locales y la comunidad,

para que de manera conjunta se

determine los colores, murales e

imagen visual que represente la

identidad y esencia de cada destino.

“La entrega de la Actualización

de los Pueblos Mágicos de

Bustamante, Santiago y Linares; y

la firma de los Convenios del

Programa Rutas Mágicas de Color,

fortalecen los productos turísticos

qué ofrecemos a nuestros visitan-

tes”, precisó Martínez.

“Nos posiciona como un destino

multifacético y versátil que se preo-

cupa por ofrecer experiencias inte-

grales. Sean todos y todas bienveni-

das a su casa Nuevo León, donde los

negocios y la diversión se hacen

uno”.

Registra Nuevo León un incremento
de hasta el 350 % de turistas

Nuevo León pasó de 4.3 millones de visitantes en el 2001 a más de 15 millones en lo que va del presente año.

Las autoridades destacaron que la derrama económica en lo que va del año asciende ya a los 18 mil millones de pesos.

Eso se ha dado en los últimos tres años en la entidad.



El Municipio de
Monterrey anunció una serie
de restricciones viales que
se realizarán con motivo de
un desfile navideño que
organiza una empresa refres-
quera.

El cierre se realizará en
calles y avenidas del Centro

de la Ciudad, y está progra-
mado para iniciar a las 18:00
horas en el cruce de Pino
Suárez y Colón.

La ruta será tomar avenida
Pino Suárez al sur hasta
Ocampo al oriente, rodear el
palacio municipal para luego
tomar Zuazua al norte.

Posteriormente el contingen-
te seguirá por Padre Mier al
poniente hasta la avenida
Juárez, por donde continuará
hacia el norte y terminará el
desfile al llegar a la avenida
Colón.

Durante el recorrido, un
grupo de oficiales estará

cerrando y abriendo las vialida-
des una vez que pase el desfile. 

La autoridad municipal
exhorta a los conductores a cir-
cular con precaución la tarde
del sábado para evitar hechos
de tránsito y respetar los cierres
viales mientras se desarrolla el
evento.(CLR)

El Alcalde, Daniel Carrillo
Martínez, catálogo los 50 años de
Bomberos San Nicolás como un
cúmulo de experiencias y satis-
facciones de los miles de servi-
cios de auxilio que ha brindado a
la comunidad nicolaíta.

Asimismo, resaltó que desde
su creación hace 50 años, la cor-
poración de auxilio ha reafirman-
do su compromiso de seguir pro-
tegiendo y salvaguardando a las
familias.

Carrillo Martínez, encabezó la
ceremonia donde se celebró la
transformación y crecimiento que
ha vivido esta corporación, de
atender solo servicios de bombe-
ros a ser uno de los mejores cuer-
pos de rescate acorde a las necesi-
dades y el desarrollo que hoy
tiene la ciudad de San Nicolás.

Hoy la dirección de Bomberos
y Protección Civil de San
Nicolás, atiende alrededor de 17
mil servicios al año, desde incen-
dios, intervención por contingen-
cias hidrometeorológicas, resca-
tes en accidentes, primeros auxi-
lios y traslado de pacientes, entre
muchos más.

Jorge Camacho Rincón, titular
de la corporación municipal,
señaló que para celebrar estas 5

décadas de servicio en la ciudad,
se establecieron como meta cum-
plir con 50 acciones extraordina-
rias de apoyo a las familias, entre
las que destacan desde ayudar a
los ciudadanos a regresar a su
hogar, apoyar en tareas de aseo a
adultos mayores, armar equipo
médico en casas  y ayuda mecáni-
ca, entre otras tareas.

Asimismo, el munícipe nico-
laíta destacó la importancia del
trabajo que realiza BPCSN para
mantener la tranquilidad y seguri-
dad  del municipio, por lo que ha
promocionado su constante capa-
citación y oportunidades de creci-
miento, incluyendo el ascenso de
los elementos.

“Además de generar tranquili-
dad en la ciudad, apoya en muchí-
simos eventos a la comunidad
regiomontana como son los
incendios, grandes accidentes en
zonas industriales, catástrofes
como la que recientemente tuvi-
mos en Acapulco... Yo creo que
esa es la clave, estar cerca y tener
más personal y más capacitado,
por supuesto los incrementos
salariales han venido también
de la mano para que haya una
tranquilidad también en su
hogar", concluyó.(CLR)

Seguirán los cierres viales en el centro de la 
ciudad; ahora por un desfile navideño

Se invitó al público en general a acudir a la feria.

Celebran en San Nicolás los 50 años
de su cuerpo de bomberos

Tras una capacitación
intensiva, 118 cadetes de la
Universidad de Ciencias de la
Seguridad se graduaron ayer
como elementos de Fuerza
Civil.

En la Explanada de la
Nave Sopladores, en el
Parque Fundidora; el gober-
nador Samuel García
Sepúlveda tomó protesta a
los efectivos que se suman a
las filas de la corporación
estatal, en su  División
Carretera.

Durante su mensaje, tras
encabezar la Mesa de
Construcción de la Paz,
recordó que la meta es llegar
a 7 mil policías al término de
su sexenio.

"Cuando llegamos al
gobierno Fuerza Civil tenía
alrededor de 4 mil 500
policías, nos estábamos que-

dando cortos con una pobla-
ción que crece…nos pusimos
a trabajar, a reclutar”; refirió.

"A mitad del sexenio,
somos ya 5 mil 500 elemen-
tos, y mil (cadetes) que pró-
ximamente se irán incorpo-
rando a la nueva Fuerza Civil
para llegar a la meta de 7 mil
elementos de la mejor policía
de México el día que entre-
guemos el gobierno, en
2027".

“Seguiremos bajando los
índices, los delitos y tener un
Estado cada vez más protegi-
do, cada mes más blindado,
que cada nueva carretera
tendrá un nuevo destacamen-
to, seguiremos blindando
cada metro cuadrado de
Nuevo León, de norte a sur,
de este a oeste”, puntualizó.

Asimismo, destacó la
inversión de más de 20 mil

millones de pesos, que les
permite contar hoy en día con
seis divisiones.

Tal es el caso de la
División Blindada, con más
de 80 vehículos Black
Bambas; la División Aérea
que opera 9 helicópteros y un
Black Hawk; o bien la de
Medicina Táctica; la de
Inteligencia.

A las cuales se suma tam-
bién  la División de Control
Territorial que opera 16
cuarteles, y la nueva
División Carretera que
comenzarán operaciones con
los recién graduados.

Al respecto, Gerardo
Escamilla Vargas, titular de
Fuerza Civil, indicó que
están listos para enfrentar el
reto de Proteger y Servir a
todo Nuevo León.

A la ceremonia asistieron

también mil cadetes que este
mes de diciembre iniciarán
sus prácticas de campo con
vigilancia en zona estratégi-
cas durante la temporada
decembrina, y concluirán su
instrucción en marzo próxi-
mo.

“Con todas estas herra-
mientas hemos trabajado
para estar a la altura de la
enorme responsabilidad que
implica garantizar la seguri-
dad de Nuevo León con inte-
ligencia, estrategia y el esta-
do de derecho”, expuso
Escamilla.

"Pasamos de ser de una
policía centralizada en nues-
tra ciudad a convertirnos en
una policía verdaderamente
estatal, cada vez de mayor
cobertura y presencia en
todo Nuevo León". (CLG)

Se gradúan 118 cadetes de la UCS

El alcalde dio a conocer la información.

Tras una capacitación intensiva lograron graduars.

El alcalde Daniel Carrillo felicitò a los bomberos.

Entrega SC la medalla al mérito
cívico a cinco ciudadanos

En aras de honrar a la comuni-
dad que así se ha destacado en
Santa Catarina, este viernes se
entregó la  medalla al mérito a
cinco ciudadanos distinguidos de
esta localidad.

Por lo que en el marco del 428
Aniversario de la Fundación de
Santa Catarina, el Gobierno muni-
cipal entregó a cinco ciudadanos
distinguidos de la Ciudad la
“Medalla al Mérito Capitán Lucas
García”, por su aportación en
acciones de beneficio para la
comunidad.

Dicho ello el edil Jesús Nava
Rivera hizo entrega de la presea a
los galardonados durante sesión
solemne realizada en la Sala de
Cabildo, por su destacada labor en
los ámbitos Deportivo,
Participación Ciudadana,
Industrial, Emprendimiento y
Social.

“La “Medalla al Mérito Capitán
Lucas García” es el máximo
galardón otorgado por el Gobierno
de Santa Catarina, ustedes son

ejemplo de vocación por servir a la
comunidad y contribuyen al pro-
greso de nuestra Ciudad”, dijo
Nava Rivera.

En el ámbito Deportivo, el
galardonado fue Francisco
Martínez de la Cruz, entrenador de
box, forjador de campeones y un
formador de buenos ciudadanos, a
quienes ha alejado de conductas
antisociales.

María Alejandra Ramírez
Nava, fue reconocida en el rubro
de Participación Ciudadana, por su
destacada labor de apoyo en los
sectores más desprotegidos de
Santa Catarina y el Área
Metropolitana de Monterrey,
desde los ámbitos de la salud, jurí-
dico o religioso.

Roberto Olvera Rodarte, obtu-
vo la Medalla al Mérito en el ramo
Industrial, al ser como empresario
factor clave en la promoción de
mejoras regulatorias que faciliten a
la industria sus retos de mercado,
para traducirlos en desarrollo
económico.(AME)

El alcalde Jesùs Nava encabezó la ceremonia.

El Gobierno Municipal de
Juárez organiza la Feria
“Empleo ¡A la Orden!”, en
donde se ofertarán más de 3
mil 600 vacantes de 68 empre-
sas ubicadas en este munici-
pio.

El Secretario de
Competitividad Territorial y
Económica de Juárez, Jorge
Berlanga, dijo que el objetivo
es ofrecer oportunidades para
que los juarenses no tengan
que salir de su Municipio para
ir a trabajar.

Señaló que intentan en una
primera etapa que fueran
vacantes en el Municipio de
Juárez para fortalecer y mejo-
rar la calidad de vida de los jua-
renses, buscando que sus tiem-
pos de traslado se reduzcan.

“Buscamos que los ciudada-
nos de Juárez trabajen en
Juárez; una gran parte de la
población trabaja fuera del
Municipio o cruzan toda la
Ciudad pudiendo tener espa-
cios laborales del mismo tipo
en la zona donde habitan”, aña-
dió.

La Feria “Empleo ¡A la
Orden!” se instalará el próximo
martes 26 de noviembre de
9:00 a 14:00 horas en el
Estacionamiento de Soriana
San Roque, en Avenida Eloy
Cavazos No. 101.

Los interesados pueden lle-
var su papelería y currículum,
pero quienes no cuenten con
documentación u hoja de vida
serán apoyados por personal
del Municipio con la elabora-
ción y trámite gratuito de los
requisitos solicitados por las
empresas.

En colaboración con el
Registro Civil del Estado se
ofrecerán actas de nacimiento y
matrimonio gratis, además de
la tramitación, también sin
costo, del CURP, RFC y la
constancia de situación fiscal.

El funcionario municipal
dijo que también gestionarán
con el INE y con la Junta
Distrital del Municipio de
Juárez la colaboración para que
ayuden con un módulo y con
representantes de su Instituto
para que se gestione y se dé
cita a la brevedad.(IGB)

Organiza Juárez la ‘Feria
Empleo ¡A la orden!’

El Alcalde del Municipio de
Escobedo, Andrés Mijes Llovera,
participó en la Cumbre
Internacional de Comunicación
Política, donde expuso el propósi-
to la 4T Norteña, asegurando que
dicho proyecto se distingue por
crear prosperidad compartida. 

Mijes Llovera, expuso el tema
“Marcando la diferencia con
resultados, un caso de éxito en
Nuevo León, México”, donde
explicó que desde la Capital de la
Transformación y la Esperanza,
Escobedo busca crear una prospe-

ridad compartida en la que, así
como se le da la mano al que
menos tiene, también se le da al
empresario y al inversionista.

Asimismo, resaltó que la “4T
Norteña” nace de la audaz combi-
nación del compromiso humanista
de compartir la prosperidad seña-
lado por el ex Presidente Andrés
Manuel López Obrador y la actual
Presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo, con el espíritu emprende-
dor y esforzado que caracteriza al
Norte de México y especialmente
a Nuevo León.

En tanto, ante los participantes,
el Alcalde detalló que a través de
políticas públicas innovadoras, el
Gobierno Municipal logró reducir
la brecha de la desigualdad, y des-
tacó la transformación que ha teni-
do Escobedo gracias al modelo de
la “4T Norteña” con la que se ha
potencializado la economía de la
Ciudad para generar un impacto
positivo en las comunidades. 

“La 4T Norteña es abrazar a la
comunidad entera, para que todos
entendamos el rol que nos toca
jugar y lo juguemos seguros de

que a todos nos va a llegar el bie-
nestar  que nos corresponde y que
el Gobierno será garante de esa
realidad”, mencionó.

Para la generación de una eco-
nomía sustentable, Mijes explicó
que se han trazado políticas públi-
cas que ayudan a la atracción de
más inversiones como lo es la
digitalización de trámites y permi-
so a la confianza que ha permitido
que más empresas vean a
Escobedo como un lugar ideal
para la inversión. (CLK)

Participa Mijes en la Cumbre Internacional de Comunicación Política

El alcalde de Escobedo tuvo una importante participación

Sábado 23 de noviembre de 2024



8183-45-46-15 / 8183-45-40-80 Ext. 217  MONTERREY, NL, SÁBADO 23 DE NOVIEMBRE DEL 2024 RESPONSABLE: CRUZ PARRA

Sergio Luis Castillo

Gilberto López Betancourt

La Fiscalía General de Justicia del

Estado investiga la muerte de cuatro

integrantes de una familia, entre ellos

dos niñas, que fueron encontrados

asesinados con arma blanca en un

departamento del Barrio Antiguo, en

Monterrey.

Los investigadores se encuentran

desconcertados debido a que el arma

homicida se encontró en el mismo

lugar y no hay indicios de un posible

robo en el interior de la vivienda.

Los hechos fueron reportados a las

18:20 horas, en el cruce de Francisco

Naranjo e Ignacio Allende, en la zona

Centro de Monterrey.

Hasta el momento las autoridades se

han reservado la identidad de los ahora

occisos, siendo un hombre adulto y una

mujer, de aproximadamente 25 años de

edad.

Mientras que las niñas se creen son

hijas de los primeros mencionados,

oscilan edades de 4 y dos años de edad.

Los ahora occisos tenían varios

meses viviendo en dicho departamento,

el cual rentaban.

Fue precisamente, el dueño de la

vivienda, quien, al acudir a cobrar el

alquiler se percató que salía un olor

putrefacto de las habitaciones.

Cuando utilizó la llave de reserva,

encontró la macabra escena.

Todas las víctimas estaban

recostadas sobre una cama, y cubiertas

con una sábana.

En la revisión, los socorristas hal-

laron heridas de arma blanca, principal-

mente en el cuello.

Hasta el sitio llegaron elementos de

la Agencia Estatal de Investigaciones,

quienes ya iniciaron las indagatorias.

Mencionaron que no se descarta que

se trate de un crimen múltiple y sui-

cidio, pero esperaran las investiga-

ciones de los peritos, así como médicos

legistas que practicaran la autopsia de

ley.

EJECUTADO
Un hombre murió en la entrada de

un domicilio tras ser atacado por un

pistolero que viajaba en una motocicle-

ta, la noche del jueves en el municipio

de Guadalupe.

El ataque se registró antes de las

22:00 horas, en una casa ubicada en

calle Valle Alto en su cruce con Valle

del Mirador.

Tras el reporte de los hechos, al

lugar de los hechos arribaron elemen-

tos de Seguridad Pública de

Guadalupe, que solicitaron la presencia

de paramédicos.

En la revisión que hicieron los

paramédicos de la persona lesionada,

se percataron de que el hombre ya no

contaba con signos de vida, por lo que

el área quedó resguardada por la

Policía.

El occiso fue identificado como

Juan Antonio Martínez Bravo, recono-

cido por su ex esposa ante los elemen-

tos de la Policía, y al parecer ya había

sido baleado en otra ocasión.

Se estableció que la persona estaba

en la entrada de su domicilio, cuando

paso un hombre en una motocicleta y le

disparó en varias ocasiones, para luego

darse a la fuga con rumbo a la calle

Valle Azul.

El agresor vestía chamarra roja y

pantalón negro, sin que pudiera ser ubi-

cado por la Policía, que estuvo real-

izando recorridos por el área.

Elementos de la Agencia Estatal de

Investigaciones y personal del Instituto

de Criminalística y Servicios Periciales

arribaron al lugar para las indagatorias

correspondientes.

En el lugar de la agresión se encon-

traron al menos seis casquillos percuti-

dos al parecer 9 milímetros, levantados

por Servicios Periciales.

Hasta anoche las autoridades inves-

tigadoras no habían proporcionado

información respecto a ambos casos. 

Los cuatro integrantes presentaban heridas con arma blanca.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

Daños materiales y la movilización

de elementos de rescate y Bomberos,

ocasionó el incendio de un domicilio

en Santa Catarina.

Alrededor de las 11:20 horas de ayer

se registró el siniestro, sin que se repor-

taran lesionados.

La vivienda afectada se encuentra

entre las calles Tezcatlipoca y Rincón

de las Mitras, en la Colonia Fomerrey

2.

Elementos de Protección Civil

Nuevo León, Santa Catarina y efec-

tivos de Bomberos, arribaron al lugar

de los hechos.

Las autoridades lograron controlar

el incendio antes de que el mismo con-

tinuara extendiéndose por toda la

vivienda.

En los hechos, diversos muebles de

la casa resultaron afectados por el

fuego, pero los habitantes del lugar

pudieron salir a tiempo.

ALLENDE
Los puestos de socorro se concen-

traron en el municipio de Allende, al

reportarse el incendio de una vivienda,

al parecer por un cortocircuito.

Las llamas arrasaron con muebles,

aparatos electrónicos, ropa y otras

pertenencias, de la familia afectada.

Protección Civil de Allende, infor-

mó que el siniestro se reportó en la

calle Zaragoza en su cruce con

Jiménez, en la zona centro de esta ciu-

dad.

Informaron las autoridades que, al

arribo de los bomberos, encontraron a

la propietaria del inmueble tratando de

apagar el fuego.

Por lo cual, rápidamente pro-

cedieron a retirarla del lugar, ante el

temor de que fuera alcanzada por el

fuego.

Elementos de la central de

bomberos y personal de Protección

Civil, trabajaron en forma coordinada,

para combatir el incendio.

Mencionaron que, en ese momento,

el fuego estaba muy avanzando, por lo

cual, rápidamente, procedieron a sofo-

carlo, para evitar que alcanzara otras

propiedades.

Por fortuna, no hubo personas

lesionadas y todo quedo en daños

materiales.

La zona quedo acordonada con cinta

amarilla, mientras que se realizan las

investigaciones correspondientes.

Estaban en un departamento.

Se registró en la Avenida Bernardo Reyes.

Gilberto López Betancourt

Al intentar cruzar la Avenida

Bernardo Reyes, una mujer murió atro-

pellada por un vehículo, a la altura de

la Colonia Hogares Ferrocarriles, en el

municipio de Monterrey.

El accidente se registró poco

después de las 7:00 horas del viernes,

en Bernardo Reyes y calle Adolfo de la

Huerta.

Elementos de Protección Civil de

Monterrey, así como paramédicos de la

Cruz Roja arribaron al lugar.

Una vez que se revisó a la persona

afectada, los paramédicos se per-

cataron de que la persona ya había fa-

llecido, es una mujer de entre 60 a 65

años de edad, quien no ha sido identifi-

cada.

Se estableció que el vehículo, un

Volkswagen Jetta con placas TFV

775B, a cargo de Johan Yair B.M., al

parecer se desplazaba a exceso de

velocidad al circular por Bernardo

Reyes de norte a sur, el conductor

perdió el control y se estrelló en un

poste de concreto de la Comisión

Federal de Electricidad.

Tras el impacto en el poste, el auto

salió proyectado y alcanzó a pegarle a

la mujer, quien cruzaba en ese momen-

to la Avenida Bernardo Reyes.

Ante los hechos, y quedar el cadáver

en el carril derecho de Bernardo Reyes,

el área quedó cerrada, lo que afectó la

vialidad en la zona.

Elementos de la policía municipal,

así como de tránsito arribaron al lugar

del accidente para tomar conocimiento,

además de abanderar la zona.

Incendio en Santa Catarina.

Gilberto López Betancourt

Con medio millón de pesos en su

poder, del cual no pudo explicar su

procedencia, tres hombres fue arresta-

do por elementos del Grupo de

Coordinación Metropolitana, en el

municipio de García.

Los hechos sucedieron ayer sobre la

Carretera Icamole en el Ejido Cerritos,

en donde los policías de Fuerza Civil

daban apoyo a un ciudadano, cuando

observaron un vehículo Nissan Kicks

que era conducido a exceso de veloci-

dad y el cual casi provoca un incidente;

por lo que le marcaron el alto.

Cuando abordaron a los ocupantes

de la camioneta, estos se identificaron

como Juan “N”, de 58 años de edad,

Emmanuel “N”, de 38 años de edad y

Diego “N”, de 22.

HALLAN TIGRE Y COCODRILO
La detención de ocho personas,

entre ellos dos mujeres y un menor,

aseguramiento de 7 armas cortas y 5

largas, además de droga y diversas

especies exóticas, fue parte del resulta-

do de los cuatro cateos a domicilios

realizados por la FGJ en Apodaca.

Los operativos se llevaron a cabo en

forma simultanea en el Colonia Noria

Norte.

Tres de los cateos fueron en vivien-

das de la calle Cuquio, y otro más en

Acatlán, en el mismo sector.

Se informó que se arrestaron a ocho

personas, de las cuales dos eran

mujeres y uno más un menor de edad,

además de asegurarse 11 armas de

fuego (siete cortas y cinco largas).

En uno de los domicilios de la calle

Cuquio es donde se detuvo a dos mas-

culinos y se aseguró cocaína, así como

cuatro armas cortas y tres largas.

De la calle Acatlán, la policía arrestó

a una mujer, y encontraron en la

vivienda mariguana y una sustancia

blanca cristalina, además de un arma

corta.

En otra casa de la calle Cuquio,

arrestaron a una mujer y dos hombres,

asegurándose droga, un arma larga y

dos cortas, y en el interior se

localizaron un tigre cachorro (hembra),

un Xoloitzcuintle, dos guacamayas y

un cocodrilo (de 6 a 8 meses de edad).

Utilizaron drones y un helicóptero para localizarlos.

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización de

rescatistas se registra en la Sierra

Madre que atraviesa el municipio de

San Pedro, luego que dos senderistas

fueron reportados como extraviados en

lo alto del parque natural.

Los brigadistas utilizan drones y un

helicóptero con la esperanza de poder

ubicarlos con vida en las principales

brechas de esta zona serrana.

Gilberto Almaguer, director de PC

municipal de San Pedro, mencionó que

recibieron el reporte de parte de la

familia de los dos senderistas.

Explicaron que la última vez que

hablaron con ellos, estos les indicaron

que habían perdido el camino.

Posteriormente sus unidades

móviles dejaron de funcionar.

Al cierre de esta edición, las autori-

dades reportaron que ya habían sido

localizados con vida.

Sergio Luis Castillo

Un soldador terminó con lesiones

graves, luego de desplomarse de una

altura de diez metros, cuando trabajaba

en la colocación de vigas de acero, en

un parque industrial de Santa Catarina.

Mencionaron que el trabajador no

utilizó el equipo de cuerdas de seguri-

dad, a pesar de que está prohibido por

el complejo de empresas.

Los hechos se reportaron a las 17:00

horas de este viernes, en el interior del

Parque Mattel, ubicado en la carretera

a Villa de García, en el municipio de

Santa Catarina.

El lesionado, es un hombre de unos

36 años de edad, quien hasta el

momento no ha sido identificado ofi-

cialmente por las autoridades.

Se dijo que el hombre, formaba

parte de una cuadrilla de trabajador que

estaban laborando en la colocación de

una estructura de acero, pero la edifi-

cación de una bodega dentro del com-

plejo industrial.

Mencionaron que, desafiando las

normas de seguridad, el afectado se

quitó los arneses y caminaba entre las

vigas en una altura de diez metros.

Indicaron que desafortunadamente,

el soldador perdió el equilibrio y ter-

minó cayendo hacia el vacío.

Hasta el lugar, llegaron elementos

de Protección Civil Santa Catarina,

quienes brindaron los primeros auxil-

ios al afectado.

Explicaron que el hombre terminó

con lesiones graves, incluso fue levan-

tado inconsciente.

El herido, fue llevado a un hospital

de Monterrey, donde los médicos

luchan por salvarle la vida.

Trabajaba en la colocación de vigas de acero en una empresa.

Asesinan a familia en el Barrio Antiguo

Se incendian dos viviendas

Muere mujer arrollada al 
intentar cruzar avenida

No fue identificada.

Rescatan a senderistas en SP

Caen con medio millón de pesos 

Sobrevive soldador luego de caer 10 metros
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Alberto Cantú.-                                

El capitulo número uno de la sexta
final regia en la Liga MX Femenil ter-
minó siendo para las "Amazonas".

La escuadra de Tigres superó por un
marcador de 1-0 a las Rayadas, siendo
esto en la final de ida del Torneo
Apertura 2024 que se realizó en el esta-
dio Universitario, en donde se hicieron
de la victoria con un tanto de Greta
Espinoza.

Tigres Femenil tuvo las más claras
en el inicio del primer tiempo con un
trazo de Greta Espinoza hacia Thembi,
jugadora que con un remate débil no
logró vulnerar el arco de las Rayadas,
quienes después se salvaron en un pase
de Lizbeth Ovalle hacia Ana Díaz, fut-
bolista que desde fuera del área remató
a portería y el balón pegó en el poste.

Las "Amazonas" seguían siendo
mejores en los primeros 30 minutos del
primer tiempo con un posible penal de
Rebeca Bernal sobre Lizbeth Ovalle
que no se marcó, jugadora que después
en el área grande tuvo otro remate a
portería que desvió la cancerbera
Pamela Tajonar.

Después de eso, las felinas avisaron
con un centro al área grande de Thembi
que casi es autogol de Alejandra
Calderón y después volvieron a gener-
ar otra en un tiro de esquina que acabó
en un cabezazo de Nayeli Rangel que
pasó por encima del travesaño.

Tras el acoso de Tigres, Rayadas
mejoró con un centro de Lucía García
que cerca del área chica remató de
cabeza la delantera Christina
Burkenroad para que el balón pegara

en el travesaño tras una atajada de
Cecilia Santiago y después la defensa
Ana Seiça desvió el balón cerca de la
línea de gol, aunque después volvieron
a avisar las visitantes con un centro de
Mayra Delgadillo en el que Nicole
Pérez en el área grande no logró

rematar bien de cabeza, perdonando a
las "Amazonas".

Las auriazules iniciaron mejor en la
segunda parte con un tiro en el área
grande de Thembi que controló con
apuros la portera Pamela Tajonar y
después había caído el 1-0 al 51' de

acción con un balón que robó Thembi
en un doble error en la salida de las
defensas Merel Van Dongen y Rebeca
Bernal, pero se anuló el tanto por un
fuera de lugar de la sudafricana.

El cuadro felino había generado el
1-0 al 56' de acción con el tanto de

Jennifer Hermoso, pero este se anuló
por un fuera de lugar se Anika
Rodríguez, lo que motivó a unas
Rayadas que fueron peligrosas en cier-
tos contragolpes como uno que acabó
con un tiro a la altura de la medialuna
que se fue desviado de Diana García.

Las locales continuaban siendo peli-
grosas con un tiro en el área grande de
Ovalle que se fue por encima del trav-
esaño y las visitantes contestaban con
una jugada polémica en donde se pedía
un penal de Jennifer Hermoso sobre
Burkenroad que no marcó la arbitra
Diana Pérez Borja, todo esto para que
después el duelo fuera de ida y vuelta
con un tiro en el área grande de Thembi
que se marchó desviado.

Pamela Tajonar, portera de Rayadas,
seguía teniendo una buena actuación
con un tiro de Nayeli Rangel que logró
atajar, pero el 1-0 de las "Amazonas"
sucedió al 79' de acción en un tiro libre
que cobró Ovalle para que Seiça
rematara de cabeza y el balón pegara en
el poste, todo esto para que Greta
Espinoza en el rebote mandara el balón
al fondo de las redes.

Las felinas estuvieron cerca del 2-0
en un tiro de esquina en el que Seiça
remató con la zurda y el esférico pegó
en el travesaño, pero al final no
hubieron más acciones en el encuentro
y el mismo acabó con una victoria por
la mínima de las auriazules.

Tras esta situación, ahora la final de
vuelta entre Rayadas y Tigres será el
próximo lunes, además de que sucederá
en el estadio BBVA e iniciará a las
20:00 horas.

Alberto Cantú.-                                     

Ahora sí, ya es oficial, Auténticos
Tigres y Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey se enfrentarán en la final de
la Liga Mayor de la Onefa.

Para eso, Auténticos venció de local
y por un marcador de 35-20 a los
Borregos Puebla, logrando eso en la
semifinal que fue en el estadio Gaspar
Mass de la UANL.

A su vez, los Borregos Salvajes del
Tec de Monterrey superaron 49-9 y en

casa a los Pumas CU.
Con esta situación, Borregos del Tec

de Monterrey y Auténticos Tigres se
enfrentarán el próximo viernes en la
final de la Liga Mayor de la Onefa, en
lo que será un encuentro a realizarse en
el estadio Banorte y desde las 19:00
horas.

La escuadra del Tec de Monterrey
irá en búsqueda del tricampeonato,
mientras que Auténticos intentará ser el
nuevo monarca.

Alberto Cantú .-                              

La Liga de Naciones de la UEFA
efectuó el sorteo de los cuartos de final
y el antes mencionado dejó grandes
enfrentamientos. 

En los cuartos de final, Holanda
enfrentará a España, mientras que
Croacia jugará contra Francia,
Dinamarca se verá las caras con
Portugal e Italia se topará con

Alemania. 
Cabe señalar que estos

enfrentamientos serán entre el 20 y 23
de marzo del 2025, en el año entrante. 

Algo a recordar que Francia llegará
a estos cuartos de final como los
actuales campeones de la Liga de
Naciones de la UEFA. 

Otro de los favoritos a ganar el cer-
tamen es España, quienes ganaron la
Eurocopa en julio pasado. 

Alberto Cantú .-                                  

Parece ser que México se quedará
sin juegos de Grandes Ligas para el
próximo año, en el 2025. 

Rob Manfred, el comisionado de las
Mayores, comentó que la prioridad del
deporte rey es afianzarse en Japón para
ganar más aficionados en ese país
luego de la llegada de Shohei Ohtani a
los Dodgers de Los Ángeles, con
quienes ya incluso ganó una Serie
Mundial. 

“Estoy seguro que volveremos
durante el plazo de este acuerdo.
Queremos volver a Japón el próximo
año y dicha situación es una de nues-
tras prioridades”, afirmó en charla con
la prensa en Estados Unidos. 

Aunado a ello, el dirigente se
mostró positivo de que volverán a
México en algún futuro, pero no en
2025. 

“Estoy seguro de que volveremos
durante el término de este acuerdo.
Tuvimos una postura realmente agresi-
va de juegos internacionales en la últi-
ma temporada. Obviamente estamos
abriendo en Tokio. Tokio es realmente
nuestro enfoque ahora por razones
comerciales muy buenas”, explicó Rob
Manfred.

Cabe señalar que la última vez que
las Grandes Ligas tuvieron juegos en
México fue en 2023, en dos partidos
que fueron en la capital del país entre
los Astros de Houston y los Rockies de
Colorado. 

Alberto Cantú .-                                  

Un aficionado del Atlas de
Guadalajara, equipo que eliminó el
jueves pasado a las Chivas en el play in
del Torneo Apertura 2024, fue atacado
por seguidores del conjunto rojiblanco. 

El ataque fue hacia Gerardo Soria,
seguidor del Atlas que actualmente
presenta el pulmón izquierdo perfora-
do y hasta cuatro heridas en la espalda. 

En charla con el periodista tapatío
Juan Manuel Figueroa, Gerardo relata
que unos siete aficionados de Chivas lo
golpearon a él y a su hijo en las
inmediaciones del estadio Akron.

Producto de querer defender a su
hijo de 16 años, Gerardo se llevó la
peor parte y tuvo que ser atendido en el
hospital número 89 del IMSS, en
Guadalajara. 

Por fortuna, Gerardo y su hijo se
encuentran con vida y recuperándose
en el hospital público antes menciona-
do. 

Hasta estos momentos y a falta de
alguna actualización, ni Atlas, así
como tampoco las Chivas, se han
expresado en sus redes sociales de lo
acontecido. 

Final regia en la Onefa

Auténticos venció por un marcador de 35-20 a los Borregos Puebla
Borregos Salvajes superaron 49-9 a
los Pumas CU.

No habrá Grandes Ligas 
en México para el 2025

Rob Manfred, el comisionado de las Mayores, comentó que la prioridad es
afianzarse en Japón

Sorteo de Nations League
dejó grandes enfrentamientos 

Holanda enfrentará a España

Francia llegará a estos cuartos de
final como los actuales campeones 

Vuelve la violencia a los estadios
Aficionado del Atlas es atacado en
estadio de Chivas; sufre pulmón 
perforado  y heridas en la espalda 

Tras la eliminación de las Chivas, sus aficionados realizaron actos vándali-
cos.

Las felinas pegan primero

El capitulo número uno de la sexta final regia en la Liga MX Femenil terminó siendo para las "Amazonas".por mar-
cador de 1-0 ante las Rayadas.
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Las Chivas quedaron eliminados del

play in dentro del Torneo Apertura 2024

y esto ya trajo consecuencias.

Una de las consecuencias es que des-

pidieron a Arturo Ortega, quien llegó a

ser el técnico interino de este equipo.

Incluso los rojiblancos dieron a cono-

cer esta situación en sus redes sociales,

con esta publicación:

"El Club Deportivo Guadalajara

informa que Arturo Ortega deja el puesto

como director técnico de Chivas", infor-

maron.

En los próximos días se dará a cono-

cer quien será el entrenador del men-

cionado equipo tapatío.

Milagros Martínez, entrenadora de

Tigres Femenil, valoró la ventaja que

lograron ante Rayadas en la final de ida

del Torneo Apertura 2024, pero también

destacó el hecho de que lograron neu-

tralizar al rival.

La estratega española habló en rueda

de prensa cuando acabó el encuentro ante

Rayadas y de esta manera dedicó el tri-

unfo a sus dirigidas.

"La ventaja, sea pequeña o grande, es

ventaja y eso nos permite irnos tranquilas

al juego del lunes, pero sabiendo que no

hemos ganado nada.

"Quiero valorar bastante la entrega de

mis jugadoras ya que el plan de juego

salió a la perfección y pudimos neu-

tralizar al rival", aseveró Milagros, quien

de paso agradeció el apoyo de la afición

felina en el estadio Universitario.

"Fue espectacular el apoyo de nuestra

afición en el estadio Universitario, nue-

stro estadio es especial y les agradece-

mos por este apoyo incomparable", afir-

mó.

LESIONADAS EN TIGRES

Belén Cruz, jugadora de Tigres

Femenil, sufrió una ruptura de ligamento

cruzado anterior de la rodilla izquierda,

aspecto por el cual fue operada con éxito

apenas ayer.

A su vez, Maricarmen Reyes sufrió

una ruptura parcial del ligamento cruza-

do anterior y una meniscopatía en la

rodilla izquierda, por lo que será operada

en los próximos días.

Amelia Valverde, entrenadora de
Rayadas, lamentó la derrota por
marcador de 1-0 ante Tigres en la
final de ida de la Liga MX Femenil,
aunque se mostró confiada de que su
equipo puede darle vuelta a la elim-
inatoria.

La estratega costarricense habló
en rueda de prensa cuando terminó
el encuentro, en donde de paso se
responsabilizó a ella y no a sus
jugadoras por el pobre fun-
cionamiento en la cancha en el duelo
de ida.

"Debemos tener esa mentalidad,
ir con todo el lunes, el último juego,
nos separa un gol, es una final y
podemos remontar.

"El mal planteamiento fue

responsabilidad mía y no de mis
jugadoras", aseveró la mencionada
estratega.

REPORTARÁN AL TRI
SELECCIONADAS 
RAYADAS Y TIGRES

Después de la final de vuelta de la
Liga MX del próximo lunes, las 11
seleccionadas de Rayadas y Tigres
reportarán al Tri para la fecha fecha
de selecciones nacionales femeniles.

Las convocadas por parte de
Tigres vendrían siendo Greta
Espinoza, Cristina Ferral,
Jacqueline Ovalle y Alexia Delgado,
mientras que por el rival son Rebeca
Bernal, Karol Bernal, Nicole Pérez,
Fátima Servín, Diana García, Myra
Delgadillo y Christina Burkenroad.

José Antonio ‘Tato’ Noriega, presi-
dente deportivo de Rayados, estaría
quedando a deber en el conjunto regio en
cuanto a resultados se refiere. 

Noriega, quien tomó la presidencia de
Rayados en noviembre del 2022, ya
cumplió dos años como dirigente albi-
azul y ha quedado a deber en los resulta-
dos deportivos si se le compara con otros
personajes del futbol mexicano que tiem-
po atrás tuvieron su cargo dentro del club
regio. 

Centrándonos en los casi últimos 23
años, desde diciembre del 2001 a la
fecha, Rayados ha tenido tres presidentes
deportivos en los nombres de Luis
Miguel Salvador, Duilio Davino y ahora
José Antonio Noriega. 

La diferencia con José Noriega,
misma que es negativa para el ‘Tato’, es
que sus antecesores tuvieron mejores
resultados como dirigentes del club regio
y esto si se comparan los de Noriega en
el tiempo que lleva dentro de la institu-
ción. 

Solamente centrándose en la Liga
MX, José Noriega como presidente
deportivo de Rayados ha vivido cuatro
torneos cortos, en donde en el primero
llegó a las semifinales y su equipo fue
eliminado por los Tigres en el Clausura
2023. 

Después, en el Apertura del año pasa-
do, el club regio quedó eliminado en los
cuartos de final y en contra del Atlético
de San Luis. 

Otra semifinal que alcanzó este
Monterrey con Noriega como presidente
deportivo fue ante Cruz Azul y en el
Clausura 2024, quedando eliminados. 

Mientras tanto, Luis Miguel Salvador
fue presidente deportivo de Rayados
desde diciembre del 2001 hasta septiem-
bre del 2016. 

A diferencia del ‘Tato’, Salvador úni-
camente tardó tres torneos cortos como
directivo albiazul para que el equipo
regio ganara un título de Liga con aquel
del Clausura 2003, momento en el que se
coronaron frente al Morelia, mientras

que otra situación a destacar es que con
Luis Miguel como directivo, los albi-
azules lograron dos subcampeonatos más
en el quinto y séptimo torneo de él en esa
organización, en el Apertura 2004 y
Apertura 2005. 

Ya en líneas generales, Salvador, en
sus casi 15 años como directivo de
Rayados, ganó tres Liga MX y también
hasta tres Concachampions. 

A su vez, Duilio Davino fue presi-
dente deportivo de Rayados desde
diciembre del 2015 hasta septiembre del
2022, en donde si bien tardó hasta el
octavo torneo como directivo albiazul
para que el equipo fuera campeón de la
Liga MX con aquel Apertura 2019, tam-
bién algo a resaltar en él es que los regios
estuvieron más cerca de coronarse en el
campeonato mexicano en dos ocasiones
más, lo cual no ha sucedido con José

Noriega desde que este último presidente
al Monterrey. 

Previo al título del Apertura 2019,
Davino como presidente deportivo de
Rayados acarició la gloria con los sub-
campeonatos del equipo en las finales del
Clausura 2016 y Apertura 2017, instan-
cia en la Liga MX a la que este
Monterrey del ‘Tato’ no ha llegado desde
que él tomó la batuta en el proyecto
deportivo de los albiazules. 

En líneas generales, Davino, como
presidente de Rayados, ganó un título de
Liga MX, dos Concachampions y dos
Copas MX, aspecto por el cual el ‘Tato’
tendrá que dar resultados a proximidad si
es que desea tener una larga carrera
como directivo del conjunto albiazul, lo
que en su momento sucedió con Luis
Miguel Salvador y Duilio. 

(AC)

Este sábado habrá un nuevo campeón

en la Copa Sudamericana, en el segundo

certamen en rol de importancia a nivel de

clubes en Sudamérica. 

Tanto Racing como Cruzeiro

definirán al campeón, en lo que será un

encuentro que ocurrirá en el estadio

General Pablo Rojas. 

Dicho compromiso iniciará a las

14:00 horas y en el mismo se definirá al

mejor equipo de Sudamérica dentro de

este certamen. 

Racing llegó a la final luego de vencer

en una ronda anterior al conjunto de

Corinthians, mientras que Cruzeiro der-

rotó al Lanus. 

De no haber un ganador en el lapso

regular, en los 90 minutos, entonces el

monarca del encuentro se conocerá desde

los penales

Este sábado se definirá al

campeón de la Liga de Expansión

MX en este Torneo Apertura 2024. 

Tanto el cuadro del Tapatío como

el conjunto del Celaya tendrá este

sábado el juego de vuelta de la dis-

puta de la corona, siendo esto a las

19:00 horas y en el estadio Akron de

Guadalajara. 

La escuadra del Tapatío llega a

este cruce con una ventaja de 2-1

que lograron en el juego de ida que

fue en Celaya. 

Ante esta situación, el conjunto

antes mencionado se coronaría en el

tiempo regular con cualquier victo-

ria o empate. 

Ya si Celaya gana 1-0 la vuelta y

lo hacen en el lapso regular,

entonces habrían tiempos extras y

de ser necesarios, también los

penales. 

París Saint Germain derrotó 3-0

en casa al Toulouse y con ello se

mantuvieron en la cima de la Liga

de Francia. 

El conjunto parisino logró hac-

erse del triunfo gracias a las anota-

ciones hechas por parte de Neves,

Beraldo y Vitinha. 

Con este triunfo, París Saint

Germain alcanzó las 32 unidades

para que así sean líderes indiscuti-

dos en el futbol galo. 

Su más cercano perseguidor es el

cuadro del Mónaco, los cuales están

a seis unidades de distancia. 

A su vez, la escuadra del

Toulouse se quedó en las 15

unidades para que así sean décimos

en la competencia. 

BAYERN MÚNICH GOLEA

Y SE AFIANZAN EN LA CIMA

DE LA BUNDESLIGA 

Bayern Múnich superó 3-0 al

Friburgo y con ello se mantuvieron

en la cima de la Bundesliga. 

El conjunto bávaro retomó su

participación en el torneo local

luego de la fecha FIFA de selec-

ciones nacionales y lo hicieron con

ese triunfo. 

Las anotaciones fueron de Harry

Kane, jugador que convirtió tres

goles en el compromiso. 

Tras la victoria, este Bayern

Múnich alcanzó las 29 unidades

para estar de líderes en el futbol

alemán. 

Su ventaja es de hasta ocho pun-

tos respecto al sublíder RB Leipzig,

los cuales tienen un partido menos. 

Despide Chivas a Ortega

Le dan las gracias.

Definen al campeón de la Sudamericana 

Racing y Cruzeiro definirán al campeón

Por el título de la 
Liga de Expansión

Hoy definen al campeon

Rayadas puede remontar
Amelia Valverde lamentó la derrota 

Valora Milagros ventaja

"Quiero valorar bastante la entrega de mis jugadoras ya que el plan de juego
salió a la perfección y pudimos neutralizar al rival"

Golea el PSG y siguen
de líderes en Francia 

París Saint Germain derrotó 3-0 en casa al Toulouse 

Noriega queda a deber en Rayados

Noriega ya cumplió dos años como dirigente albiazul y ha quedado a deber en
los resultados deportivos
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Sergio Pérez, piloto mexicano
del equipo Red Bull Racing en la
Fórmula 1, saldrá décimo sexto en
el Gran Premio de Las Vegas, car-
rera en la que por cierto el poleman
terminó siendo George Russell de
Mercedes.

Con una vuelta de un minuto, 32
segundos y 312 milésimas, el piloto
inglés de Mercedes dominó la ter-
cera sesión de clasificación en el
mencionado circuito callejero de
Las Vegas.

A su vez y después de una prácti-
ca tres en la que fue el mexicano
Sergio Pérez fue el décimo tercer
piloto más rápido, el connacional
tuvo la sesión de clasificación, pero
no le fue nada bien.

El tapatío no logró nunca meter
en temperatura a sus neumáticos y
esto le costó para no pasar la respec-
tiva Q1.

Con esa situación, Pérez deberá
de remontar hasta seis posiciones
para entrar a la suma de puntos en
este Gran Premio.

Ya en más actividad de la sesión
de clasificación, el piloto argentino
Franco Colapinto de Williams causó

una bandera amarilla por chocar con
el auto en una parte del circuito, lo
que causó el abandono del antes
mencionado.

A su vez y ya en la Q3, Russell se
hizo de la pole position, mientras
que Carlos Sainz de Ferrari largará
segundo y Pierre Gasly de Alpine
partirá tercero, logrando todo esto
en una carrera que será de 20 pilo-
tos.

Con esta situación, ahora el mex-
icano Sergio Pérez se dice listo para
la carrera del Gran Premio de Las
Vegas, misma que por cierto dará
comienzo a la medianoche del próx-
imo domingo.

BREVES DE LA FÓRMULA
1

Max Verstappen, piloto holandés
de la Fórmula 1, confesó que le gus-
taría competir en las pruebas de
resistencia cuando termine su car-
rera en la categoría reina del deporte
motor.

Sergio Pérez, piloto mexicano de
Red Bull Racing en la Fórmula 1,
dijo que el circuito de Las Vegas
tiene un fuerte olor a marihuana.

Los Sultanes de Monterrey buscarán
seguir por la senda del triunfo cuando
este sábado inicien una serie de tres jue-
gos contra los Yaquis de Obregón, en lo
que serán unos encuentros pertenecientes
a la temporada regular en la Liga
Mexicana del Pacífico. 

El primer duelo, que pretende iniciar a
las 19:30 horas de este día, será en el
estadio de los Yaquis y los regios serán
visitantes.

Sultanes viene de ganar la serie ante
las Águilas de Mexicali y con ello ya
tienen un récord de de 12 ganados por 23
perdidos, pero aún así están en el último
lugar de la tabla de posiciones.

Por su parte, los Yaquis de Obregón
son séptimos en la tabla de posiciones al
tener un récord de 16 victorias por 18
derrotas.

Si bien ambos equipos tienen un
récord perdedor, Yaquis es favorito en la
serie por tener una marca menos negati-
va que los Sultanes, quienes ante su
próximo rival buscarán hilvanar victorias
para buscar levantar en la campaña. 

En el inicio de la fase de grupos
de la Copa NBA, el conjunto de los
76ers de Filadelfia superó 113-98 a
los Nets de Brooklyn.

El triunfo de los antes menciona-
dos fue por 15 puntos de diferencia,
lo cual sucedió gracias a dominaron
el primero y último cuarto por par-
ciales de 29-24 y 34-21, siendo eso
suficiente ya que fueron superados

en el segundo y tercer período por
marcadores de 24-26 y 26-27.

Jared McCain con sus 30 puntos,
tres asistencias y cinco asistencias
en 39 minutos en la duela fue el que
más generó por los 76ers.

Ya por el rival lo fue Cameron
Johnson con sus 37 puntos, dos asis-
tencias y un rebote en los 37 minu-
tos que estuvo en la duela.

Paola Longoria, raquetbolista que
representa a Nuevo León en compe-
tencias nacionales e internacionales,
debutó con un triunfo en el Abierto
de Chicago de la LPRT.

La anteriormente mencionada
superó en la fase de los 16vos a la
estadounidense Michelle Key.

Longoria se impuso a Michelle
Key, lo cual terminó siendo por par-
ciales de 15-11, 12-15 y 11-2.  

Con esta situación, Longoria
avanzó de ronda y en las próximas
horas conocerá a su rival en el tor-
neo.

(AC)

Holanda hizo historia al superar a
Alemania y con ello se clasificaron por
primera vez en la historia a una final de
Copa Davis. 

Los tenistas que representan a Países
Bajos superaron por un marcador de 2-0
a los representantes de Alemania. 

Para esto, Botic van de Zandschulps
se impuso a Daniel Altmaier y lo hizo
por parciales de 6-4, 6-7 y 6-3. 

Mientras tanto, Tallon Griekspoor
derrotó por parciales de 6-7, 7-5 y 6-4 al
tenista teutón Jan-Lennard Struff. 

Ante esta situación, Holanda jugará el
próximo domingo la final de la Copa
Davis y lo hará ante Australia o Italia. 

La NFL emitió una alerta a los con-
juntos que la integran ya que ahora hay
una red criminal que se encuentra  roban-
do a las estrellas de la Liga. 

Esa red criminal ya ha robado en las
residencias de jugadores como Patrick
Mahomes y Travis Kelce, jugadores de
los Jefes de Kansas City. 

Otro de los jugadores que ha sido víc-
tima de los amantes de lo ajeno fue el
jugador Linval Joseph.  

Cabe señalar que los robos en las res-
idencias de estos jugadores ocurrieron el
pasado siete de octubre y en la ciudad de
Kansas. 

Ante la creciente preocupación, la
Liga ha pedido a los equipos reforzar las
medidas de seguridad para los jugadores
y sus familias. 

También se les ha instado a estar en
contacto constante con las autoridades
locales y federales.

LIBERAN GIGANTES 
A DANIEL JONES

Los Gigantes de Nueva York liberan-
do a su ex mariscal de campo Daniel
Jones, lo cual fue por su poco compro-
miso para cumplir un rol distinto al que
antes tenía en la organización

Las Vegas, EU.-                                   
Max Verstappen, quien necesita con-

seguir solo tres puntos más que Lando
Norris en el Gran Premio de Las Vegas
para asegurar su cuarto campeonato con-
secutivo de Fórmula 1, de repente ya no
tiene tan segura la corona en el evento
del sábado.

La señal más alarmante de problemas
surgió en la segunda práctica del jueves
por la noche, cuando el holandés quedó
en un desalentador decimoséptimo lugar
en comparación con Norris, quien estuvo
entre los tres pilotos más rápidos en
ambas sesiones.

¿El problema?
Red Bull aparentemente trajo el

alerón trasero incorrecto a Las Vegas y
los datos del GPS mostraron que sus dos
autos eran significativamente más lentos
en las rectas con respecto al McLaren y
Mercedes, que lideraron ambas sesiones
de práctica con Lewis Hamilton. Red
Bull dijo que no tiene un alerón trasero
de repuesto en Las Vegas para solucionar
el problema y hay pocas posibilidades de
que consigan que dos sean enviados
desde Inglaterra a tiempo.

Sin embargo, Verstappen demostró
hace dos semanas en Brasil que la adver-
sidad no es algo que no pueda superar.
Comenzó en el decimoséptimo lugar en
un circuito mojado y lluvioso y aún así
logró ganar su primera carrera desde
junio por casi 20 segundos.

Verstappen, cuyas ocho victorias esta
temporada son las menos que ha logrado
desde 2020, no ha ganado carreras con-
secutivas desde Canadá y España en
junio. Pero la victoria en Brasil amplió
su ventaja sobre Norris en la clasifi-
cación a 62 puntos y el campeonato es
suyo a menos que colapse en las últimas
tres carreras.

No sabe qué esperar el sábado por la
noche.

“Solo quiero concentrarme en el fin
de semana e intentar tener un buen
desempeño. Brasil fue una victoria muy

bienvenida para nosotros después de un
tiempo, pero esto es nuevamente muy
diferente”, dijo Verstappen, quien ganó
el Gran Premio inaugural de Las Vegas el
año pasado.

Antes de descubrir el problema del
alerón trasero, Verstappen se sentía bas-
tante bien respecto a sus posibilidades en
Las Vegas.

“Quedan tres carreras, te estás acer-
cando al final de la temporada y se ve
bien en el campeonato, pero aún necesi-
tamos sumar muchos puntos, así que nos
concentraremos en eso”, dijo. “Una vez
que estamos haciendo eso, entonces te
acercas al resultado final”.

NORRIS NO SE DA 
POR VENCIDO

Norris admitió estar abatido después

de Brasil, donde comenzó en la pole,
pero terminó sexto y perdió terreno
frente a Verstappen después de haber
reducido la ventaja a 44 puntos al ganar
la carrera sprint.

Aun así, Norris está convencido de
que algún día será campeón mundial de
F1.

CAMPEONATO DE 
CONSTRUCTORES

McLaren aún se aferra a una ventaja
de 36 puntos sobre Ferrari en la batalla
por el campeonato de constructores, un
título que vale un bono estimado de 150
millones de dólares.

McLaren ganó ese título por última
vez en 1998, mientras que Ferrari en
2008. Red Bull ha ganado los últimos
dos títulos. Ferrari podría reducir la ven-
taja de McLaren en Las Vegas.

Debuta Paola con triunfo
Superó en la fase de los 16vos a la estadounidense Michelle Key.

Avanza Holanda a final de Copa Davis 
Los neerlandeses

se impusieron 2-0
ante los germanos

El partido de dobles no fue necesario y Países Bajos se quedó con el pase a la
final de la Copa Davis, al imponerse 2-0 a Alemania

Van Sultanes por serie ganadora

Sultanes viene de ganar la serie ante las Águilas de Mexicali y con ello ya
tienen un récord de de 12 ganados por 23 perdidos

Vencen 76ers a Nets 
Filadelfia superó 113-98 a los Nets de Brooklyn.

Saldrá Checo décimo 
sexto en Las Vegas

El tapatío no logró nunca meter en temperatura a sus neumáticos y esto
le costó para no pasar la respectiva Q1.

NFL emite alerta por red criminal 

Ya ha robado en las residencias de
jugadores como Patrick Mahomes y
Travis Kelce

Red Bull se complica

Red Bull aparentemente trajo el alerón trasero incorrecto a Las Vegas 
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Ciudad de México/El Universal.-

Alejandra Guzmán fue vista a su

salida del hospital, en donde su madre,

doña Silvia Pinal, fue internada desde

el jueves. La cantante aseguró que la

actriz ya se encuentra mejor, ya que la

tarde de este viernes ya no requirió de

la sonda para alimentarse; pide ora-

ciones por la salud de quien dice le "ha

dado todo".

La tarde de este viernes se dio a

conocer que el jueves, alrededor de las

18:00 horas, la diva del cine mexicano

fue trasladada a un hospital ubicado en

el sur de la ciudad, debido a que la

infección de las vías urinarias que

padece se complicó; además se reporta

que fue ingresada con la presión alta.

A raíz de esta información, varios

medios de comunicación se han dado

cita en el hospital y "Despierta

América" logró entablar una entrevista

con "la Guzmán", luego de que la cap-

taran saliendo de la clínica.

Pese a la prisa con la que la cantante

se aproximaba a su vehículo, cuando se

percató de la presencia del medio se

detuvo a contestar algunas preguntas,

afirmando que su madre ya se encuen-

tra mejor y está poniendo todo de su

parte para salir avante.

"Ay, le está echando muchas ganas,

ahí va, rezándole a Dios, la veo mejor",

precisó.

Sin que su semblante de preocu-

pación se acentuara, Ale se dijo alivia-

da por el hecho de que doña Silvia ya

no tuviera que ser asistida con una

sonda para alimentarse como,

aparentemente, ocurrió ayer.

"Ahorita se acabó toda la charola,

está comiendo bien, ya no tuvieron que

ponerle la sonda", agregó.

La cantante pidió oraciones por su

madre que, a pesar de demostrar en los

últimos años que cuenta con una salud

formidable, luego de reponerse de dis-

tintos cuadros que vulneraron su salud,

su edad amerita cuidados extremos,

mismo motivo por lo que seguirá inter-

nada el resto del fin de semana.

"Hay que pedir por ella, ¿no?; por lo

menos 72 horas, en lo que reacciona".

Cuando la reportera le expresó que

era una excelente hija, visiblemente

conmovida, Guzmán dijo que estar a

lado de su madre era lo mínimo que

podía hacer por ella, luego de todo el

amor y apoyo que ha recibido de su

progenitora.

"¿Qué puedo hacer si ella ha hecho

todo por mí?, ¿cómo no lo voy a

hacer?, con todo el corazón", remató,

antes de ascender a su automóvil.

Los Angeles, EU/El Universal.-

Seria y solemne. Así lució Jennifer

Lawrence, dejando de lado su habitual

sentido del humor travieso. Con un

vestido negro holgado que resalta su

segundo embarazo, la estadounidense

presentó el documental de la directora

Sahra Mani, "Pan y rosas", acompaña-

da por la ganadora del premio Nobel de

la Paz, Malala Yousafzai.

El filme, que ya puede verse en la

plataforma AppleTV+, reúne testimo-

nios visuales sobre la opresión del rég-

imen talibán hacia las mujeres y niñas

de Afganistán desde su regreso al

poder, ocurrido en agosto de 2021.

"Es una increíble sensación saber

que esta película se va a ver alrededor

del mundo, porque obviamente lo que

logramos es lo que los talibanes no

deseaban: tener cámaras en la capital

afgana de Kabul para así poder ver lo

que está sucediendo. Todo esto gracias

a mujeres activistas que arriesgaron sus

vidas", explicó Lawrence, de 34 años.

"Los talibanes apostaban a que la

opinión pública se olvidara rápida-

mente en el ciclo de las noticias de la

semana, y este documental existe ahora

para que el mundo vea ampliamente lo

que hacen con las mujeres y niñas",

añadió Lawrence, quien además funge

como productora de la cinta.

El título en inglés del filme, "Bread

and roses", hace referencia a la búsque-

da de sustento básico (el pan) y dig-

nidad, justicia y calidad de vida (las

rosas).

APOYO FEMENINO

La directora Mani recuerda cómo la

actriz, ganadora del Oscar en 2013 por

"Los juegos del destino", llegó a apo-

yarla cuando se enteraron de todas esas

mujeres que perdieron su trabajo de la

noche a la mañana o cuyas escuelas,

donde enseñaban, fueron clausuradas.

"Nos pusimos a ayudarlas en los

organismos de caridad en sus necesi-

dades más básicas. Entonces comen-

zamos a recibir muchos videos de estas

mujeres que capturaban su vida diaria

bajo la opresión de los talibanes",

detalló.

Con una duración de 90 minutos,

"Pan y rosas" sigue los pasos de

Sharifa, extrabajadora del gobierno de

Afganistán antes de la llegada de los

talibanes; Zahra, dentista y organizado-

ra de protestas callejeras; y Taranom,

quien cruza la frontera hacia Pakistán

para poder refugiarse.

MALALA SIGUE EN LUCHA

Con estreno en el Festival de

Cannes 2023 y ahora como uno de los

filmes que buscan un lugar entre las

cinco nominadas al Oscar a Mejor doc-

umental, este trabajo cuenta también

con Malala Yousafzai como productora

ejecutiva, quien aporta su experiencia

personal.

"La gente ha escuchado mi historia:

cuando yo tenía 11 años, en Pakistán

los talibanes entraron a mi casa y nos

prohibieron a las mujeres educarnos. Y

cuando tenía 15 años, me atacaron.

Pensé que ésta era una historia que no

pasaría ninguna mujer en ninguna parte

del mundo; pero lo volvimos a ver

ahora con 20 millones de mujeres en

Afganistan", lamentó Malala.

Ciudad de México/El Universal.-

Gabriel Soto finalmente confirmó lo
que su exnovia, la actriz de origen ruso
Irina Baeva, había declarado hace
meses: sí hubo una ceremonia en la que
ambos unieron sus vidas.

Esta revelación llega después de que
el actor negara en el pasado el haber
celebrado un matrimonio con la actriz:
"Estoy arrepentido de negarlo", señaló
Soto.

En un encuentro reciente con la
prensa aceptó que, en efecto, había
tenido lugar una ceremonia, y aunque
en su momento había desmentido esta
versión, aclaró que se trató de un even-
to íntimo y significativo para ambos y

ahora no hay remedio.
Soto expresó su arrepentimiento por

cómo manejó la ruptura con Irina
Baeva. Recordó que cuando anuncia-
ron su separación, su reacción fue
impulsiva y no la más adecuada, lo que
ahora lamenta profundamente.

También confesó que, cuando negó
haber contraído matrimonio con
Baeva, estaba confundido y abrumado
por las circunstancias, pero ahora

reconoce que esa ceremonia fue algo
importante y valioso para él.

"Sí hubo una ceremonia y obvia-
mente después hubo fotos, claro que
para mí valió".

Los reporteros lo cuestionaron si
consideraba a Irina como su esposa, a
lo que Soto, en tono bromista,
respondió afirmativamente, aunque
matizó que en realidad se trataba de su
exesposa, dado que ya no están juntos.

Los Angeles, EU/El Universal.-
"La sustancia", de la directora

francesa Coralie Fargeat, tiene en el
director Guillermo del Toro, más allá
de un aficionado, a un aliado compro-
metido en difundir los atributos de su
filme de ciencia ficción, horror y come-
dia, y que en países como México ha
resultado un fenómeno.

La noche del jueves en el teatro
Linwood Dunn de la Academia, el
mexicano ganador del Oscar lideró una
sesión de preguntas y respuestas frente
a la audiencia de votantes de la estatu-
illa dorada y otros premios como el
Globo de Oro.

"La sustancia" cuenta la historia de
Elisabeth Sparkle (Demi Moore), una
actriz veterana que al ser descartada
por el productor de su programa de aer-
obics en tv decide inyectarse una droga
que provoca el surgimiento literal de un
"nuevo yo" en pantalla —personificada
por Margaret Qualley—, que está dota-
do de belleza y juventud. El hecho trae
más que efectos secundarios, un tor-
nando de pesadillas.

"Creo que tu película 'La sustancia',
más que una parábola visual, es un
cuento de hadas con elementos como el
cuento de Blanca Nieves y el espejo de
la reina. Siento que además tu película
no sólo trata sobre una sola cosa y
adoro que a veces se sienta 'revuelta y
sucia'. Es como un cuento de hadas que
se dirige a la oscuridad", enunció Del
Toro.

Fargeat, de 48 años y nacida en
París, contestó muy agradecida a la
observación del realizador mexicano y
coincidió con él en que los cuentos de
hadas se relacionan mucho con el asun-
to de lo que nos hace seres humanos.

"Ellos expresan nuestros sueños,
esperanzas y fantasías, así como los
miedos y deseos sin importar el país
donde fueron escritos, por eso en 'La
sustancia' propongo que hay que sacud-
irnos de estos símbolos que nos han

colgado desde niños, como por ejemp-
lo la figura de la bella princesa o que el
amor del príncipe nos va dar felicidad
eterna. Cuando yo era niña, la verdad,
me sentía más cercana a verme como
monstruo que como princesa", con-
fiesa.

Y es que para la directora, los niños
pueden ser muy violentos con estos
conceptos de belleza y fealdad, lo cual
tiene mucho que ver con la manera en
que se desarrollan y se ven a sí mismos.

"'La sustancia' es una extensión de
cómo opera la sociedad. Lo que debes
sentir desde niño, lo que la sociedad te
dicte. Espero que esas líneas puedan
cambiar, así como sus representa-
ciones", expresó.

Del Toro, experto en el género del

terror y la fantasía, se hizo cómplice
del sentir de Fargeat y aplaudió la pres-
encia cada vez más continua de cineas-
tas que deciden abordar estas temáti-
cas.

"En Francia y México los más
importantes directores de género son
mujeres. Es indiscutible cómo se
percibe su sensibilidad y visión de las
cosas cuando ellas cuentan una histo-
ria", dijo.

La realizadora gala, que obtuvo el
premio de Mejor guión en la pasada
edición del Festival Internacional de
Cannes por esta cinta, agradeció el
reconocimiento del director de "El
laberinto del fauno" y reconoció que
aún hay retos de género por seguir
cumpliendo.

Ciudad de México/El Universal.-

Yolanda Andrade tuvo una crisis de
salud después de grabar tres programas
consecutivos de "Montse & Joe" junto
a su compañera amiga y expareja
Montserrat Oliver, la conductora de 52
años no pudo platicar con la prensa que
la esperaba porque se sentía mal, indis-
puesta, casi no podía hablar.

Andrade comenzó con problemas de
salud en abril de 2023, fue hospitaliza-

da tras sufrir un sangrado tremendo,
desde entonces han sido varias sus
recaídas, hospitalizaciones y tratamien-
tos, pues se le detectó un aneurisma
cerebral, es decir, un ensanchamiento
anormal en la pared de una arteria, que
puede ocurrir en la aorta, las arterias
del cerebro u otras partes del cuerpo.

Las complicaciones de un aneuris-
ma familiar pueden ser el aumento de
la presión intracraneal y la pérdida de
movimiento en una o más partes del

cuerpo, así como la pérdida de la sensi-
bilidad de alguna parte de la cara o del
cuerpo.

A pesar de su estado de salud,
Yolanda Andrade ha seguido trabajan-
do, asiste a su programa y cada vez pre-
senta un mejor semblante y se siente
mucho mejor, incluso ha dejado de uti-
lizar el parche que usaba en uno de sus
ojos por las molestias que el provoca-
ban las luces del foro.

Yolanda Andrade vivió en mayo del
2023 un episodio parecido al que ocur-
rió el día de ayer al terminar su progra-
ma, "Montse & Joe", la conductora se
agotó tras grabar al hilo tres programas,
por lo que al salir y ser abordada por la
prensa ofreció disculpas por no poder
dar entrevistas.

Con gran dificultad para hablar,
Yolanda agradeció el cariño de sus
colegas, pero se sinceró al decir que no
se sentía nada bien.

"Yo también los quiero.
Discúlpenme muchachos, me siento un
poco cansada, fue un día largo, perdón,
los quiero mucho", dijo entre lágrimas
al subir a su automóvil.

Montserrat Oliver dijo que hay días
buenos y otros no tantos para Yolanda.

Hospitalizan a doña Silvia
Pinal; piden orar por ella

"Hay que pedir por ella, ¿no?; por lo menos 72 horas, en lo que reacciona".

Del Toro destaca La

sustancia de Fargeat

La noche del jueves en el teatro Linwood Dunn de la Academia, el mexicano
lideró una sesión de preguntas y respuestas frente a la audiencia de
votantes de la estatuilla dorada y otros premios como el Globo de Oro.

Lamenta

haber negado

matrimonio

Soto expresó su arrepentimiento por cómo manejó la ruptura con Irina
Baeva.

Yolanda Andrade tiene nueva crisis de salud

Andrade comenzó con problemas de salud en abril de 2023

Presenta Jennifer Lawrence
documental  "Pan y rosas"

Jennifer Lawrence acompañada por
la ganadora del premio Nobel de la
Paz, Malala Yousafzai.
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César López.-                                    

La Secretaria de Cultura Estatal,
Melissa Segura Guerrero, destacó que
la sexta edición del Festival
Internacional Santa Lucía, rompió
récord de asistencia al registrarse un
millón 592,186 de asistentes. 

Segura Guerrero, aseguró que el
FISL volvió a ser referente en el nivel
de calidad artística, que en sinergia con
patrocinadores, academia, y demás
organismos públicos, se logró la meta
de inclusión de todos los grupos pobla-
cionales.

“Me gustaría destacar y resaltar
como el sector cultura se ha ido consol-
idando en un nuevo modelo de gober-
nanza, cómo cada una de las institu-
ciones públicas del Estado con la
Secretaría de Cultura hemos estableci-
do unas nuevas formas de trabajo que
nos están permitiendo optimizar los
recursos", mencionó la funcionaria
estatal. 

“Muestra de ello sin duda es el
Festival Santa Lucía con 17 años de
trayectoria,  podría decir que es el más
importante en la región noreste del
país, que es reconocido a nivel nacional
e internacional y que además ha sido
también un ejemplo de cómo las insti-

tuciones se pueden unir para trabajar de
manera conjunta en impulsar no solo a
la comunidad artística local, sino tam-
bién en la cuestión de formación de
públicos”, añadió.

Durante el tiempo que se realizó que
fue del 19 de octubre al 3 de noviem-
bre, Segura Guerrero dijo que fue evi-
dente la evolución en la propuesta del
FISL, que contribuyó para que los
espacios sedes fueran rebasados en su
capacidad, ubicados ya por la ciu-
dadanía que decide asistir. 

Por su parte, la presidenta del
Patronato del FISL, Victoria Kühne
resaltó que esta edición superó el obje-
tivo de acercar el arte y la cultura a la
sociedad en general, con la pre-
sentación de mil 053 artistas de 26
países que deleitaron con más de 18
disciplinas y géneros, quienes
mostraron en esta ocasión una mezcla
de la raíces culturales locales,
nacionales e internacionales, llenando
83 locaciones distribuidas en el estado.

“Rompimos récord, creamos histo-
ria y es algo que me tiene muy emo-
cionada. Gracias a todas las personas
que asistieron y disfrutaron de las 285
expresiones artísticas y culturales con
sus aplausos, ovaciones y día tras día
llenaron los recintos” apuntó. 

Señaló que la diversidad artística
permitió el entretenimiento y
esparcimiento del público en 132
espectáculos que apreció acrobacia,
arte visual, circo, danza clásica con-
temporánea y folclórica, flamenco, al
igual que música clásica, pop, regional,
tradicional de cámara, opera, percu-
siones, teatro clown, que llegaron a
plazas públicas de los municipios,
Centros Comunicaros, Esferas
Culturales y hasta Centros de
Reinserción Social. 

En esta edición, se contó con la par-
ticipación de 19 Museos del Estado, 48
exposiciones de arte, 19 diálogos, 41
funciones de Ciclo de Cine al aire libre
y en Cineteca NL, dos concursos reali-
tis online para difundir la gastronomía
regional, 10 workshops y 4 clases
magistrales. 

Asimismo, se reconoció la colabo-
ración de 108 instituciones y organiza-
ciones que se han unido al proyecto,
como a los 81 patrocinadores. 

Cabe mencionar que durante el
evento, la Secretaria de Cultura
aprovechó para felicitar a Victoria
Kühne por recibir un Latin Grammy
como productora ejecutiva al mejor
álbum de música texana “Imperfecto”
del grupo “El Plan”.

César López.-                                 

"Cholombianos", una exposición
basada en la investigación de Amanda
Watkins, ideada y producida por Trilce
Ediciones y Deborah Holtz, creada por
Juan Carlos Mena, llegará a la Nave
Generadores del Centro de las Artes.

Dicha muestra que se realiza con
apoyo de CONARTE y la Secretaría de
Cultura Estatal, presenta una muestra
en la que el collage fotográfico, la
impresión, la video proyección, la
instalación, los textiles, las gorras, las
pelucas y la ropa componen un univer-
so digno de explorarse.    

Los Cholombianos son una tribu
urbana originada en Monterrey que
retomaron el estilo de vida de los cho-
los chicanos de Los Ángeles (Estados
Unidos) con elementos y temas de la
cumbia colombiana, además fusionan
la tradición sonidera regiomontana,
para crear su propio estilo y forma de
vida.  

Esta subcultura destaca por su gusto
por la cumbia colombiana, sus origi-
nales peinados de largas patillas y sus
atuendos en los que los tenis son por lo
general personalizados, los pantalones
holgados y las camisas hawaianas (con
frecuencia confeccionadas por ellos
mismos).  

Peinados excéntricos, escapularios
gigantes y gorras bordadas son los ele-
mentos que los caracterizan; todo con-
feccionado y alterado a mano con
materiales que tienen a su alcance y sin
más guía que su creatividad

En las fiestas portan carteles o
escapularios gigantes con su nombre,
colonia y pandilla a la que pertenecen
para que los sonideros los identifiquen
y los saluden por los altavoces. Su car-
acterística al bailar es en círculo y
hacen signos con las manos para
señalar el grupo al que pertenecen.  

La muestra es un montaje multidis-
ciplinario, conformado por más de 600
piezas, entre las que destaca una colec-
ción de 50 viniles y las tornamesas del
primer sonidero cholombiano, Gabriel
Duéñez.

Basada en el trabajo fotográfico y de
investigación que realizó durante cinco

años la fotógrafa y diseñadora de
modas británica Amanda Watkins, la
exhibición multidisciplinaria
Cholombianos documenta a un grupo
de jóvenes inspirados en la cumbia
colombiana y la moda de los cholos
han construido su propia estética con
su particular manera de bailar, de
vestirse y comunicarse.

Amanda Watkins nació en Oxford,
Inglaterra, cursó la Maestría en Diseño
de Modas en el Royal College of Art en
Londres. Por cinco años fue profesora
de diseño de modas en la Universidad
de Monterrey y dedicó parte de su
tiempo para conocer a detalle el estilo y
la subcultura colombiana cuyo trabajo
ha sido publicado en las revistas Elle
(Japón), Commons and Sense (Japón)
y Dazed and Confused.  

Por su parte Trilce Ediciones nace
en el año 2008, ante la necesidad de
contar con una organización capaz de
realizar proyectos de investigación en
el campo de la cultura popular y las
artes.

Seleccionan los proyectos de acuer-

do con su relevancia y con la condición
de que constituyan una aportación que
conduzca a la revalorización de las
identidades de diversos grupos de la
sociedad y a promover talentos no
identificados o injustamente olvidados
o desdeñados.

El objetivo de los trabajos realizados
es llegar a grupos específicos tanto a
nivel nacional como internacional a
través de diversas plataformas.
Promueve la exposición
“Cholombianos” con el fin de revaluar
una de las subculturas más importantes
surgidas en América Latina en los últi-
mos 50 años.  

En el marco de esta exposición y
con el apoyo de la Secretaría de
Cultura de Nuevo León, en febrero se
presentará un libro que recoge el con-
tenido de esta muestra exhibida en
Nave Generadores de CONARTE.

“Cholombianos”, permanecerá
abierta al público hasta marzo de 2025,
en el mencionado espacio cultural del
Centro de las Artes de CONARTE, ubi-
cado al interior del Parque Fundidora.

 César López.-                                       
La Secretaría de Educación de

Nuevo León en sinergia con  la organi-
zación “Educación para Compartir”,
entregaron cuadernillos educativos  a
alumnas y alumnos de Educación
Básica para fomentar una cultura digi-
tal responsable y prevenir la violencia
digital.

A través del programa
Ciberaprende, el cual incluye el
proyecto Ciberbienestar, han logrado
beneficiar a más de 6 mil alumnos, 145
docentes, de 21 Primarias y 90
Secundarias, con actividades didácti-
cas, lúdicas y flexibles para fomentar
una ciudadanía digital y la prevención
de la violencia digital. La meta para
este ciclo escolar es llegar a 7 mil estu-
diantes.

Durante el arranque del programa
que se dio en la Secundaria No. 3
"Amado Nervo" de Escobedo, la
Secretaria de Educación, Sofialeticia
Morales Garza destacó que este
proyecto pretende la mejora de la con-
vivencia escolar dentro y fuera de las
aulas, así como la prevención de vio-
lencias digitales desde un enfoque de
género y de derechos humanos. 

"Por eso desde el sector educativo
estatal estamos implementando progra-
mas como el que hoy se lleva a cabo
con AT&T y la organización
“Educación para Compartir”, con el
propósito de contar con materiales dig-
itales e impresos que nos permitan
informar y sensibilizarlos sobre la
importancia del uso seguro y respons-
able de las TIC, así como, apoyarlos a
crear estrategias relacionadas con el
cuidado de la integridad física y men-
tal", expresó Morales Garza.

La funcionaria estatal estuvo acom-
pañada durante el evento por Gilberto
Macías Zavala, Director Adjunto de
Asuntos Externos y Sustentabilidad de
AT&T México, y Gabriela Lozano
Campos, Directora global de
Operaciones de Educación para
Compartir.

Por último, es importante destacar
que la Secretaría de Educación diseñó
el programa y sitio Ciberaprende el
cual cuenta con una amplia gama de
recursos, herramientas, cursos y con-
tenido didáctico diseñado para impul-
sar el aprendizaje de las y los estudi-
antes, así como la actualización de
docentes.

Hubo récord de asistencia en FISL

La secretaria de Cultura Estatal, Melissa Segura Guerrero

Buscan prevenir la

violencia digital 

Entregaron cuadernillos educativos  a alumnos de Educación Básica para
fomentar una cultura digital responsable y prevenir la violencia digital.

Llegan "Cholombianos" a la Nave Generadores

Los Cholombianos son una tribu urbana originada en Monterrey que
retomaron el estilo de vida de los cholos chicanos de Los Ángeles, en EU.

 César López.-                                 
La decimotercera edición de la

colección de poesía El oro de los tigres,
editada por la Universidad Autónoma
de Nuevo León fue presentada ante la
comunidad en la  Capilla Alfonsina
Biblioteca Universitaria.

José Javier Villarreal, secretario de
Extensión y Cultura y director editorial
de la colección; y Víctor Barrera
Enderle, director de la Capilla
Alfonsina Biblioteca Universitaria
UANL, quienes estuvieron acompaña-
dos por la poeta María Auxiliadora
Álvarez y Pedro Jiménez, represen-
tante de Vaso Roto, fueron los encarga-
dos de presentar el nuevo tomo.

Esta nueva edición de la colección
poética de El oro de los tigres ofrece
seis títulos: Desde Eleusis, de Hilda
Doolittle; El guardador de rebaños, de
Fernando Pessoa; Dos poetas norteam-
ericanos, una muestra poética de Elaine
Fowler Palencia y Kieth Tuma; Las
tentaciones, de Patrizia Cavalli; Nada
más que perder, de Najwan Darwish; y

Los peligros, de Sarah Holland-Batt.
Los dos últimos libros mencionados en

coedición con la editorial Vaso Roto.
Asimismo, en ella se  destaca el tra-

bajo de los poetas y traductores Jorge
Esquinca, Eduardo Langagne, María
Auxiliadora Álvarez, Emilio Coco,
Gabriel Ventura y Juan José Vélez
Otero.

El titular de Cultura UANL, destacó
la historia que existe de este proyecto
literario que ya lleva muchos años con-
quistando el mundo de las letras.

“Surgió la idea, en esta Capilla
Alfonsina donde está el acervo de
Alfonso Reyes, patrimonio de la
nación que resguarda la Universidad,
de celebrar a Reyes como traductor. Lo
que hizo Minerva fue pedirle a sus ami-
gos si tenían alguna traducción que
quisieran publicar; este pedido marcó
El oro de los tigres porque es una
colección de traductores, ellos deciden
qué van a publicar”, mencionó.

Por su parte, Barrera Enderle cali-
ficó a la colección El oro de los tigres
como “un universo poético que sigue

expandiéndose para convertirse y con-
solidarse como zona franca para la
creación verbal, lugar de encuentro e
intercambio de bienes literarios”.

"Los y las poetas se convierten en
antólogos, historiadores, literarios,
detectives en búsqueda de traducciones
secretas, así cada entrega nos ofrece
además de un repertorio de obras extra-
ordinarias boletos para viajar a otras
literaturas",  subrayó Barrera Enderle.

Durante su intervención, la ensay-
ista venezolana María Auxiliadora
Álvarez, hizo énfasis en la importancia
de El oro de los tigres en el ámbito lit-
erario.

“Tanto la comunidad estudiantil
como la comunidad literaria interna-
cional se han enriquecido con el regalo
de esta colección que representa un
hito sin parangón en la historia de las
letras y en la historia del conocimiento
de las letras”, concluyó.

Presentan  13va edición de El oro de los tigres

Esta nueva edición de la colección poética de El oro de los tigres ofrece seis
títulos.


